
Километровый кросс, поиск 
«взрывчатых веществ» 
и «сильнодействующих» пре-
паратов, преследование по-
тенциальных преступников 
через проработку запахового 
следа, проверка навыков по 
защитному разделу... Пройти 
аттестацию по такому коли-
честву пунктов кажется нере-
альным. Тем более что одной 
служебной собаке по профи-
лю работы свойственно быть 
более стремительной, а дру-
гой присуща вдумчивая сдер-
жанность. Эти различия в ха-
рактерах, пусть даже незначи-
тельные, проявились уже при 
построении на стадионе. Мо-
лодые малинуа нетерпеливо 
перебирали лапами, гулко, 
басисто одергивали их взрос-
лые немецкие овчарки, 
скромно прижимались к хозя-
евам несколько лабрадоров.
Но уже с началом кросса все 
четвероногие точно «подо-
брались». И если начинали 
дистанцию более бодро все-
таки кинологи, на финише 
в основном первыми оказыва-
лись их подопечные. А первый 
лучший результат продемон-
стрировали кинолог Евгений 
Соболев и немецкая овчарка 
Тера из УВД Северо-Восточно-
го округа.
— Моя собака специализиру-
ется на работе по следу, — 
с гордостью заявил Собо-
лев. — Как-то выезжали на 
бытовую ссору с поножовщи-
ной, она за пять минут оты-
скала нож, выброшенный из 
окна многоэтажки. 

Впервые в соревнованиях 
принимают участие инспек-
тор-кинолог Анастасия Све-
жова и восточно-европейская 
овчарка Загадочная Дива, вы-

шедшая на службу в своем 
Юго-Западном округе всего 
два месяца назад. 
Основная задача соревнова-
ний — обмен накопленным 

опытом. И то, что московская 
команда уже не один год под-
ряд одерживает победу, гово-
рит о высоком уровне подго-
товки столичного кинологи-

ческого центра.
Начальник отделе-
ния по дрессиров-
ке-тренировке слу-
жебных собак ЦКС 
УВД на Москов-
ском метрополите-
не Людмила Шу-
мак говорит, что 
своих четвероно-
гих помощников 
они начинают го-
товить к службе 
уже с двух с поло-
виной месяцев.

— Тогда как коллеги из других 
регионов часто не рискуют 
приступать к дрессировке 
раньше шести месяцев, — 
призналась Людмила Шумак. 

Кстати, значительно вырос 
и спрос на щенков из столич-
ного полицейского питомни-
ка: будущие хозяева их брони-
руют заранее.
Помогают кинологи обеспе-
чивать безопасность не толь-
ко в метро. Так, например, 
перед Днем России и Кур-
бан-байрамом специалисты 
вместе со служебными соба-
ками обследовали места про-
ведения праздничных меро-
приятий.
А в Федеральной таможенной 
службе на сегодняшний день 
работают более 800 специа-
листов-кинологов и свыше 
600 собак. Они дежурят на по-
стах, территориях автомо-
бильных, железнодорожных, 
воздушных, речных и мор-
ских узлов, а также на почтах.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Вчера в Балаши-
хе стартовал 
трехдневный 
чемпионат Мо-
сквы по много-
борью среди ки-
нологов. Свыше 
40 инспекторов 
продемонстри-
ровали работу 
четвероногих 
питомцев.

Повышаем престиж профессии 
медицинского работника
Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин (на фото) принял ре-
шение увеличить в два раза 
надбавку для обладателей 
статуса «Московский врач». 

Теперь сумма этой надбавки 
составит 30 тысяч рублей. 
— «Московский врач» — уни-
кальный для России проект, 
который повышает престиж 
медиков. Прохождение оце-
ночных процедур для получе-
ния почетного статуса абсо-
лютно добровольное и бес-
платное. С 2017 года его полу-
чили больше 1700 врачей, — 
рассказал глава города.
Также мэр добавил, что в этом 
году увеличилось число спе-
циальностей для получения 
статуса — с 29 до 48, стало 
проще подать заявку на про-
хождение оценочных проце-
дур: теперь достаточно запол-
нить форму на сайте Кадрово-

го центра Департамента здра-
воохранения.
Кроме того, больше нет необ-
ходимости самостоятельно 
оформлять портфолио специ-
алиста: все данные загружа-
ются из ЕМИАС.
Стоит отметить, что все мо-
сковские врачи общей прак-
тики регулярно проходят об-
учение и повышают квалифи-
кацию. Например, в 2021–

2023 годах медики приняли 
участие в комплексной про-
грамме обучения, которая 
включала в себя 13 модулей 
по наиболее распространен-
ным видам заболеваний — от 
оториноларингологии до не-
фрологии. Каждый модуль со-
стоял из теоретической 
и практической части и про-
должался 18 академических 
часов. 
Помимо этого, запущена про-
грамма, посвященная совре-
менным методам ранней диа-
гностики и лечения пациен-
тов с хронической сердечной 
недостаточностью — от про-
ведения первичного осмотра 
до диспансерного наблю-
дения.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Эффективно 
используем ресурсы

Многоплановое 
партнерство

Москва признана регионом 
с самой эффективной энерге-
тической отраслью. Подроб-
ности вчера сообщила заме-
ститель мэра столицы, глава 
Департамента эко-
номической поли-
тики и развития 
города Мария Ба-
греева (на фото). 

Первая строчка 
в рейтинге гово-
рит о динамичном 
развитии отрасли, 
которого удалось достичь бла-
годаря грамотному управле-
нию, применению современ-
ных подходов и передовых 
технологий.
— Чем точнее прогнозы, тем 
эффективнее город использу-
ет мощности энергосистемы, 
что позволяет сокращать рас-
ходы электроэнергии и тепла 
и благодаря этому сдерживать 

рост тарифов для потребите-
лей — бизнеса и населения. 
Эта работа проводится сто-
личным Департаментом эко-
номической политики и раз-

вития. По итогам 
последних семи 
лет точность про-
г н о з и р о в а н и я 
энергопотребле-
ния Москвы пре-
вышает 99 процен-
тов, — рассказала 
Мария Багреева.
Город соблюдает 

принцип экономической обо-
снованности тарифов и ба-
ланс интересов разных кате-
горий потребителей. При 
этом Москва — один из круп-
нейших потребителей энер-
гии: максимальная мощность 
московской энергосистемы 
составляет 22,6 гигаватта.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Президент России Владимир 
Путин (на фото) в преддве-
рии своего государственного 
визита в Северную Корею 
опубликовал в газете «Нодон 
синмун» статью «Россия 
и КНДР: традиции дружбы 
и сотрудничества сквозь 
года».

Глава государства отметил, 
что наши народы бережно 
хранят память о нелегкой со-
вместной борьбе против 
японского милитаризма.
— В августе 1945 года совет-
ские воины, сражаясь плечом 
к плечу с корейскими патрио-
тами, разгромили Квантун-
скую армию, освободили Ко-
рейский полуостров от коло-
низаторов, открыли перед ко-
рейским народом путь 
к самостоятельному, незави-
симому развитию, — отметил 
Путин. — Символом боевого 
братства двух народов являет-
ся монумент на холме Моран-
бон, воздвигнутый в 1946 году 
в центре Пхеньяна в честь ос-
вобождения Кореи Красной 
армией.
Он напомнил, что Советский 
Союз первым в мире признал 
КНДР, установив с ней дипло-
матические отношения. 
— И уже 17 марта 1949 года 
в ходе первого визита в Мо-
скву основателя КНДР товари-
ща Ким Ир Сена был подписан 
Договор об экономическом 
и культурном сотрудничестве 

между СССР и КНДР, который 
заложил правовой фундамент 
для дальнейшего укрепления 
двустороннего взаимодей-
ствия, — написал он.
Президент добавил, что, как 
и прежде, страны развивают 
многоплановое партнерство.
— Пхеньян был и остается на-
шим убежденным единомыш-
ленником и сторонником, го-
товым решительно противо-
стоять стремлению коллек-
тивного Запада воспрепят-
ствовать становлению много-
полярного миропорядка, 
основанного на справедливо-
сти, взаимном уважении суве-
ренитета, учете интересов 
друг друга, — отметил глава 
государства.
Путин добавил, что Россия го-
това к тесному взаимодей-
ствию с КНДР: для этого будут 
развиваться неподконтроль-
ные Западу механизмы тор-
говли и взаимных расчетов.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

В Государственную думу внесут законопроект об увековечении памяти жертв геноцида 
советского народа в годы Великой Отечественной войны. Об этом сообщается в телеграм-
канале партии «Единая Россия».
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По следу идут специалисты
Сотрудники Центра кинологической службы Главного управления МВД 
добиваются лучших результатов в дрессировке

АЛЕКСЕЙ ФОМИН
НАЧАЛЬНИК ЦКС ГУ МВД ПО ГОРОДУ 
МОСКВЕ, ПОДПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ
В раскрытии многих престу-
плений принимают участие 
служебные собаки. Считаю, 
борьба с незаконным оборо-
том наркотиков на 25 процен-
тов успешна благодаря им. 
Огромную роль собаки играют 
в профилактике! Я был свиде-
телем одного «неудачного» 
теракта в Москве, во время 
Второй чеченской, когда 
смертница испугалась одного 
вида служебной собаки. Ожи-
дался концерт на площадке 
под открытым небом, и у вхо-
да, у рамки металлоискателя, 
дежурила немецкая овчарка. 
Женщина не решилась даже 
близко подойти, только она 
и пострадала от взрыва. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Готовить 
служебных собак
к серьезной 
работе начинают 
с раннего возраста

18 июня. Инспектор-кинолог Анастасия Свежова и восточноевропейская овчарка Загадочная Дива из Центра кинологической службы УВД по Юго-Западному округу 
готовятся к чемпионату Москвы по многоборью среди кинологов. Фото: Наталья Шатохина

РЕЗУЛЬТАТЫ ВИЗИТА МЭРА 
МОСКВЫ В КИТАЙ ➔ СТР. 2

В 90-е годы XIX века в Рос-
сии начали развивать слу-
жебное собаководство. 
В первый организованный 
завоз в 1902 году прибыли 
собаки породы доберман-
пинчер для разыскной ра-
боты. Немецкие овчарки 
отличились как собаки-
санитары в 1904 году. 
В 1908 году было создано 
«Российское общество 
поощрения применения 
собак в полицейской 
и сторожевой службе». 
К 1911 году более чем 
в 60 городах питомцы за-
ступили на свои посты 
для обеспечения безопас-
ности.

справка

Ежедневный деловой выпуск

события и репортажи

Лето кончится не скоро. Горожан 
и гостей столицы приглашают 
посетить более 600 фестивальных 
площадок ➔ СТР. 3

главная тема

Русские идут. Наша страна 
усиливает военное и политическое 
присутствие в самых разных 
регионах планеты ➔ СТР. 4

наука

До Луны рукой подать. 
Как продвигаются 
современные исследования 
таинственного спутника Земли ➔ СТР. 6
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А ты
записался 
на контрактную службу?

комментарии экспертов
СЕРГЕЙ МАРКОВ
ПОЛИТОЛОГ 

Россия и КНДР подпишут 
договор о всеобъемлющем 
стратегическом партнер-
стве. Полагаю, что он будет 
состоять из двух уровней. 
Первый из них может пред-
полагать привлечение се-
верокорейских рабочих 
для восстановления новых 
присоединенных террито-
рий России. А мы в свою 
очередь поможем КНДР 
с продовольствием, кото-
рого у нее мало. Второй 
уровень может означать 
военно-промышленное со-
трудничество. Они нам — 
дешевые снаряды, ракеты, 
прочую технику. А мы им — 
системы ПВО, самые луч-
шие в мире. Они им нужны, 
чтобы противостоять не-
прекращающейся агрессии 
американской армии.

МИХАЭЛИС ГАЛИЦКИЙ
СОЦИОЛОГ

КНДР может стать надеж-
ным партнером нашего го-
сударства для борьбы с од-
нополярным миром, уста-
новленным США. Ведь Се-
верная Корея устала 
от жестких требований 
со стороны американского 
правительства, которые ка-
саются, например, сокра-
щения арсеналов ядерного 
оружия. КНДР во главе 
с Ким Чен Ыном неодно-
кратно изъявляла желание 
решить миром все имеющи-
еся разногласия, но амери-
канцы продолжают оказы-
вать на них давление. Севе-
рокорейское правительство 
продолжает эффективно 
отстаивать свои интересы, 
и КНДР будет рада, если мы 
придадим ей больше уве-
ренности в этом.
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Офис госуслуг 
вместо Дворца 
бракосочетания
За последние девять лет мо-
сквичи более трех миллио-
нов раз воспользовались ус-
лугами ЗАГС в офисах «Мои 
документы». Об этом вчера 
сообщила заместитель ди-
ректора по развитию госу-
дарственных услуг офисов 
«Мои документы» Татьяна 
Порецкова. 

Услуги ЗАГС в центрах госус-
луг стали предоставлять 
с 2015 года. Сегодня в офисах 
«Мои документы» можно по-
лучить множество самых раз-
ных услуг, включая оформле-
ние справок и других доку-
ментов. 
— Три года назад стали до-
ступны регистрация брака 
в неторжественной обстанов-
ке, получение повторных до-
кументов, подача заявлений 
о внесении изменений записи 
актов гражданского состоя-
ния, — отметила Татьяна По-
рецкова. — Благодаря этому 
москвичам стало проще 
и комфортнее оформлять не-
обходимые документы в лю-
бой удобный им день рядом 
с домом.
Как отмечают сотрудники 
офисов «Мои документы», 
наиболее востребованной ус-
лугой у горожан остается ре-
гистрация брака в неторже-
ственной обстановке. К сло-
ву, во флагманских офисах 
столицы для молодоженов 
обустроены специальные 
фотозоны, где они могут сде-
лать красивые свадебные фо-
тографии.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Сергей Собянин в рамках сво-
его официального визита 
в Китай встретился с губерна-
тором провинции Аньхой Ван 
Цинсянем и мэром города 
 Хэфэй Ло Юньфэном. 

Будем сотрудничать
По итогам проведенных 
встреч был подписан Прото-
кол о намерениях установле-
ния дружественных связей 
и сотрудничества между Мо-
сквой и китайской провинци-
ей Аньхой.
Глава города отметил, что 
у Москвы с этой провинцией 
много общих интересов, 
в частности в области автомо-
билестроения. 
— Подписанный документ 
даст старт сотрудничеству 
в таких сферах, как торговля 
и экономика, технологии ум-
ного города, инновации 
и транспорт, устойчивое раз-
витие и охрана окружающей 
среды, социальная защита 
и здравоохранение, образова-
ние и спорт, культура и ту-
ризм, градостроительная дея-
тельность, — подчеркнул мэр 
российской столицы.

По лучшим стандартам
С 2011 года в Москве построи-
ли 81 новую поликлинику. 
Сергей Собянин уточнил, что 
большая часть из них — 
44 здания — возведена за счет 
города, остальные — на вне-
бюджетные средства. 
— В этом году начали прини-
мать пациентов три новые го-
родские поликлиники: дет-
ская на Лебедянской улице 
и две детско-взрослых на Лен-
ской и Автозаводской ули-
цах, — поделился в своих соц-
сетях мэр города.
Сейчас поликлиники строят-
ся по новому стандарту, суть 
которого — больше врачей 
самых востребованных спе-
циальностей, современное 
оснащение и многое другое.

Качественные дороги
На северо-востоке Москвы ве-
дется обновление дорог. Рабо-

ты по реконструкции дорож-
ной сети проходят на Сельско-
хозяйственной улице и улице 
Декабристов на участке от 
Московского скоростного ди-
аметра до Юрловского проез-
да. Всего будет построено 
5,8 километра дорог.
— Благодаря им улучшится 
транспортная доступность 
и внутриквартальная связан-
ность районов Свиблово, 
Останкинский, Отрадное 
и Южное Медведково, — от-
метил Сергей Собянин.
Кроме того, вместе с путепро-
водом через железнодорож-
ные пути, соединяющим Ко-
стромскую улицу и Юрлов-
ский проезд, появится новая 
транспортная связь на участ-
ке от Алтуфьевского шоссе до 
ВДНХ.
— Сейчас специалисты строят 
автомобильную дорогу и пе-
шеходные переходы, пере-

устраивают инженерные се-
ти, делают дождевую канали-
зацию. Готовность объекта — 
37 процентов, — сообщил мэр 
столицы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Укрепили 
отношения с Китаем

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
 Собянин провел 
две рабочие 
встречи в Китае, 
а в соцсетях рас-
сказал о новых 
поликлиниках 
и обновлении 
дорог.

день мэра

18 июня. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре), министр правительства Москвы, руководитель Департамента внешнеэкономических и международных связей города 
Москвы Сергей Черемин (крайний слева) и заместитель мэра Москвы по вопросам транспорта Максим Ликсутов (второй слева) на церемонии подписания Протокола
о намерениях установления дружественных связей и сотрудничества между Москвой и китайской провинцией Аньхой. Документ был подписан в рамках рабочего визита 
делегации правительства Москвы в Китай

Высадка петровских дубов стала ярким 
событием для жителей района 
В районе Преображенское 
состоялась торжественная 
закладка петровской дубра-
вы. «ВМ» побывала на этом 
мероприятии. 

Высадку деревьев приурочи-
ли к очередной годовщине со 
дня рождения Петра I. Сажен-
цы вырастили из желудей ду-
ба, который со времен правле-
ния Петра Великого растет 
в Летнем саду Русского музея 
в Санкт-Петербурге. Музей 
любезно предоставил их 
в рамках культурного сотруд-
ничества с Восточным окру-
гом столицы. 
Высадка петровской дубравы 
в районе Преображенский не 
случайна. Ведь именно здесь 
прошло детство Петра I, были 
созданы потешные войска, 
а на воду Яузы был спущен 
знаменитый петровский бо-
тик. Так что мероприятие ста-
ло символичным для жителей 
и района, и всего округа.
— Мы решили принять уча-
стие, потому что эти факты 
только подчеркивают значи-
мость нашего любимого окру-
га, — рассказывает москвичка 
Ирина Тернова, которая при-
шла на высадку вместе с се-
мьей. 
В мероприятии приняли уча-
стие сотрудники префектуры 
ВАО и управы района Преоб-
раженское, муниципальные 
депутаты района Преобра-
женское, благотворительный 
фонд «Преображенская по-
мощь». 
Мероприятие также запомни-
лось жителям праздничной 
программой — танцами, кон-

курсами и другими развлече-
ниями. Так что высадка пе-
тровских дубов стала ярким 
событием в летнем календаре 
жителей Восточного округа.
— Мне нравится, что наша 
префектура создает такие 
проекты с культурными уч-
реждениями страны. Увере-
на, что следующие поколения 
будут нам благодарны, — до-
бавила активистка района 
Преображенское Анастасия 
Ефремова.
Пока участники мероприятия 
высадили 6 саженцев. Но, по 
словам управы района, это то-
же большая гордость.

— Мы рады принимать уча-
стие в этом событии, так как 
у нас в районе прошло детство 
Петра. Еще радует, что многие 
жители пришли поддержать 
это мероприятие, собрались 
семьи от мала до велика, — 
рассказали в управе района. 
Все необходимое участникам 
предоставил местный ГБУ 
«Жилищник». Вооружившись 
лопатами, перчатками и тяп-
ками, команда активистов 
быстро управилась с работой 
и уже спустя час наслажда-
лась ее результатом.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

8 июня. Местная жительница Ольга Хвостова (слева), волонтеры Юнармии и сотрудник управы 
района Преображенское участвуют в высадке саженцев дуба возле префектуры ВАО

Специализированный кластер способствует 
развитию микроэлектроники и фотоники

Компании готовы предложить молодым 
специалистам высокую зарплату

Более 30 предприятий рабо-
тает на территории особой 
экономической зоны «Техно-
полис «Москва» 
в сфере микро-
электроники. 
Об этом вчера рас-
сказал министр 
правительства 
Москвы, руково-
дитель столично-
го Департамента 
инвестиционной 
и промышленной политики 
Владислав Овчинский 
(на фото).

По итогам 2023 года выручка 
предприятий в сфере микро-
электроники превысила 
70 миллиардов рублей. Это бо-
лее 40 процентов от выручки 

всей отрасли в России. Владис-
лав Овчинский отметил, что 
в этой сфере более 20 компа-

ний входят в кла-
стер фотоники 
и микроэлектро-
ники, который за-
пустили для разви-
тия отрасли. В це-
лом же в рамках 
этого кластера се-
годня функциони-
рует 60 компаний. 

— Их выручка в 2022 году со-
ставила более 78 миллиардов 
руб лей, — сообщил министр. 
Он добавил также, что со-
вместная выручка предприя-
тий, работающих в отрасли 
фотоники и микроэлектрони-
ки, за 2023 год достигла более 
104 миллиардов рублей.

Важный проект кластера — 
строительство завода Мо-
сковского центра фотоники 
по производству фотонных 
интегральных схем. Сейчас 
в этой работе задействовано 
более 15 научных команд со 
всей страны.
Также на территории особой 
экономической зоны Москвы 
совместно с Минпромторгом 
России, Минобрнауки России 
и Национальным исследова-
тельским университетом 
«Московский институт элек-
тронной техники» реализует-
ся проект по созданию уни-
кального производства фото-
шаблонов размером 90 на 65 
и 45 на 28 нанометров.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Москве растет количество 
вакансий для молодых спе-
циалистов. Об этом вчера со-
общил руководитель службы 
занятости населения столи-
цы и центра «Профессии бу-
дущего» Андрей Тарасов.

Выпускников колледжей и ву-
зов особенно ждут предприя-
тия, работающие в области 
промышленности, строитель-
ства и транспорта. Высокий 
спрос на специалистов зафик-
сирован в ИТ, торговле, сфере 
гостеприимства и услуг, а так-
же в креативной индустрии.
— Наиболее высокие заработ-
ные платы на старте готовы 
предложить молодым специ-

алистам в ИТ и строитель-
стве: 100–120 тысяч руб-
лей, — уточнил Андрей Тара-
сов. — Около 80–100 тысяч 
рублей — в промышленности 
и транспорте. В креативной 
индустрии начинающим спе-
циалистам предлагают от 
70 тысяч рублей, в сфере го-
степриимства и торговли — 
от 60 тысяч рублей.
На столичном рынке труда 
сейчас востребованы мастера 
строительных работ, логи-
сты, автомеханики, операто-
ры и наладчики станков 
с программным управлени-
ем. Без труда найдут работу 
сварщики, монтажники, спе-
циалисты по ремонту и обслу-

живанию электрооборудова-
ния. Также востребованы 
в городе повара, кондитеры, 
специалисты по рекламе и ди-
зайнеры.
Кстати, по итогам прошлого 
года уровень безработицы 
в Москве, рассчитанный по 
методологии Международной 
организации труда, составил 
1,8 процента. Это самый низ-
кий показатель среди круп-
нейших городов стран «Боль-
шой двадцатки». Для сравне-
ния: уровень безработицы 
в Токио, занявшем вторую 
строчку рейтинга, составил 
2,5 процента.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Преображенское — рай-
он в Восточном админи-
стративном округе города 
Москвы. Название дано
в честь села Преображен-
ское, где была резиден-
ция Алексея Михайлови-
ча и Петра I. Население 
района составляет около 
88 000 человек. Преобра-
женское богато своими 
храмами, музеями, при-
родными территориями.

справка

В столичных поликлини-
ках созданы необходи-
мые условия для маломо-
бильных пациентов. 
Здесь действует проект 
«Искренний сервис», бла-
годаря которому москви-
чи чувствуют вниматель-
ное и отзывчивое отноше-
ние со стороны персона-
ла. До конца 2027 года 
планируют построить еще 
21 поликлинику. 

кстати

Олимпиады привлекают 
школьников к занятиям наукой
В Москве завершился при-
гласительный этап Всерос-
сийской олимпиады школь-
ников. Вчера о том, почему 
ребятам важно участвовать 
в интеллектуальных состяза-
ниях и как это поможет в вы-
боре профессии, «ВМ» узна-
ла у научного руководителя 
Центра педагогического ма-
стерства Ивана Ященко 
(на фото). 

Иван Валериевич, пригласи-
тельный этап олимпиады — 
зачем он нужен?
В этом году более 63 тысяч 
учащихся успешно выполни-
ли задания и получили грамо-
ты. Всего же в состязании при-
няли участие более 141 тыся-
чи учащихся из 582 столич-
ных школ. Мы видим интерес 
участников к пригласитель-
ному этапу, что в очередной 
раз доказывает: школьники 
участвуют в олимпиадах не 
только ради поступления 
в университет, как это приня-
то считать в обществе. Глав-
ная цель этой олимпиады — 
привлечь ребят к занятиям 
наукой, это настоящая пропа-
ганда науки, научных знаний. 
Мы советуем ребятам уча-
ствовать не только в тех пред-
метах, в которых они хорошо 
разбираются и любят, а обра-
тить внимание и на другие 
дисциплины. У нас очень мно-
го примеров, когда школьни-
ки попробовали себя на при-
гласительном этапе в чем-то 
новом и открыли для себя со-
вершенно новую область, 
в которой тоже потом стали 
успешны.
Кроме того, олимпиада игра-
ет очень большую профориен-
тационную роль. Выполнив 
задания по определенному 
предмету, многие потом в сен-
тябре идут в кружки, на до-
полнительные занятия, по-
ступают в предпрофессио-
нальные классы, поняв, что 
дисциплина оказалась очень 
увлекательной. 
Важно, что за пригласитель-
ный этап не дают никаких 
льгот при поступлении в вузы, 
баллы начисляют только за 
победу в заключительном эта-
пе. Также его результаты не 
учитываются при проходе на 
дальнейшие этапы. И в этом 
суть — школьники могут про-
сто попробовать свои силы, 
можно сказать, протестиро-
вать знания, чтобы в сентябре 
на школьном этапе уже пока-
зать себя достойно. К слову, 

лето — отличная возмож-
ность без спешки и дедлайнов 
начать готовиться к олимпиа-
дам, решая задачи в онлайн-
режиме.
И все же главным испытанием 
остается заключительный этап 
Всероссийской олимпиады. 
Каковы итоги прошедшего се-
зона? 
Московская сборная стабиль-
но на протяжении послед-
них лет получает порядка 
 1300–1400 дипломов победи-
телей и призеров, завоевывая 
40 процентов всех высших на-
град. И это притом что регио-
ны составляют нам довольно 
серьезную конкуренцию, то-
же развивая олимпиадное 
движение. Этот год не исклю-
чение — московские школь-
ники выступили достойно 
и уже вовсю готовятся к меж-
дународным этапам. Отмечу, 
что в олимпиаде появилось 
несколько новых предме-
тов — это робототехника 
и информационная безопас-
ность. И здесь наши ученики 
тоже лидируют. Это говорит 
о том, что Москва развивает 
и современные направления 
на самом высоком уровне. 

В разгаре сезон международ-
ных состязаний. Как готовят 
московскую сборную? 
Стоит сказать для начала, что 
попасть в сборную могут толь-
ко призеры и победители за-
ключительного этапа Всерос-
сийской олимпиады. Затем 
проводятся тренировочные 
сборы среди желающих. 
На международные состяза-
ния едут лучшие из лучших. 
При этом уровень междуна-
родных олимпиад я бы не ска-
зал, что сильно сложнее рос-
сийского финала, ведь там 
участвуют школьники из са-
мых разных стран, и качество 
образования везде разное. 
Чуть сложнее, конечно, есть 
задания, но не сильно. Наши 
ребята, уверен, со всем спра-
вятся. 
Где московская сборная уже 
проявила себя? 
Только что блестяще заверши-
лась олимпиада по биологии 
имени Авиценны, которая 
проходила в Узбекистане. 
На счету наших ребят четыре 
медали. Также уже известны 
итоги XXIV Азиатской физиче-
ской олимпиады в Малай-
зии — у москвичей две меда-
ли. Но основные соревнова-
ния еще впереди. Так что ждем 
результатов и верим в победу!
С какого возраста можно уча-
ствовать в олимпиадах и какие 
рекомендации вы бы дали 
и ребятам, и их родителям?
Самый массовый этап — 
школьный — проходит с пято-
го класса. При этом по русско-
му языку и математике можно 
участвовать даже с четверто-
го класса. Возраст зависит 
еще и от предмета, который 
выбирает школьник. Напри-
мер, экономику проходят в бо-
лее старших классах.
Родителям я рекомендую не 
давить на своих детей и не за-
ставлять их участвовать 
в олимпиадах, особенно 
в младшей и начале средней 
школы. Ведь олимпиады — 
это всегда большая психоло-
гическая нагрузка на ребенка, 
с которой может справиться 
далеко не каждый. Оптималь-
ный возраст, на мой взгляд, — 
начиная с седьмого класса. 
Как раз тогда ученик уже смо-
жет поучаствовать и в школь-
ном, и в региональном этапе. 
А в 9-м классе, набравшись 
опыта, будет готов показать 
свои знания и на заключи-
тельном.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

досье
Иван Валериевич Ящен-
ко родился 12 декабря 
1968 года. Окончил ма-
тематический класс мо-
сковской школы № 91, 
а затем и Механико-ма-
тематический факультет 
МГУ. Имеет степень кан-
дидата физико-матема-
тических наук, является 
научным руководителем 
Центра педагогического 
мастерства, заместите-
лем председателя орг-
комитета Московской 
математической олим-
пиады, заведующим ка-
федрой инновационной 
педагогики МФТИ.
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«Орел» продолжит 
лунную программу
Инженеры Московского фи-
зико-технического института 
(МФТИ) разработали новый 
аккумулятор для перспектив-
ного российского пилотируе-
мого космического корабля 
«Орел».

Аккумуляторную батарею 
разработали специалисты Ин-
ститута электродвижения 
МФТИ в рамках договора с ра-
кетно-космической корпора-
цией «Энергия». Столичные 
разработчики отметили, что 
этот накопитель энергии эф-
фективнее тех, которые ис-
пользуют на американских 
кораблях. Батарея относится 
к классу сверхлегких и весит 
всего 30 килограммов, в то 
время как ее аналоги по мощ-
ности и конструкции имеют 
массу около 43 килограммов, 
рассказали в пресс-службе 
университета. 
— Созданный в МФТИ накопи-
тель энергии на 10 процентов 
превосходит по соотношению 
емкости к массе зарубежные 
аналоги компании SpaceX, — 
сообщили в университете. — 
Несмотря на это, команда ин-
женеров МФТИ не намерена 
останавливаться на достигну-
том. Планируется довести это 
превосходство по удельной 
энергии до приблизительно 
30 процентов относительно 
аналогичных батарей для ап-
парата Dragon V2 компании 
Илона Маска.
Внутри батареи, пояснили 
в пресс-службе московского 
учреждения, специалисты 
установили 48 специально 
разработанных литийионных 
аккумуляторов с высокой 
удельной энергией. Они до-
вольно устойчивы к внешним 
факторам космического про-
странства, а именно к вакууму 
и перепадам температур. 
Накопитель энергии рассчи-
тан минимум на четыре поле-
та в космос с подзарядкой по-
сле каждого из них, рассказали 
в пресс-слубже МФТИ. Там же 
добавили, что кроме блока ак-
кумуляторов внутри нового 
накопителя энергии для «Ор-
ла» находится еще блок элек-
троники.

В этом году специалисты 
МФТИ хотят завершить цикл 
наземной отработки батареи. 
Затем ее передадут заказчику 
для комплексных испытаний 
в составе макета «Орла». Для 
подготовительных и прове-
рочных операций, в том числе 
обслуживания накопителя 
энергии между полетами на 
космодроме Восточный, раз-
работали и изготовили кон-
трольно-испытательную аппа-
ратуру, которая даст возмож-
ность имитировать батареи 
для долгосрочных проверок 
всего пилотируемого косми-
ческого корабля. 
Разрабатываемый в корпора-
ции «Энергия» корабль «Орел» 
будут использовать для до-
ставки людей и грузов на кос-
мические станции к околозем-
ной орбите. Важно отметить, 
что «Орел» — это один из клю-
чевых элементов российской 
лунной программы. Он дол-
жен прийти на смену пилоти-
руемым кораблям серии «Со-
юз», которые в свое время за-
менили корабли первого поко-
ления — «Восток» и «Восход».
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Новая творческая площадка 
объединит людей искусства
В Москве открылась «Гале-
рея художников». Это новый 
проект, созданный по иници-
ативе Столичного цеха дея-
телей культуры, Директор-
ской ложи театров Москвы 
и Московского союза худож-
ников для всех, кто хочет по-
делиться творчеством с жи-
телями и гостями столицы.

Торжественная церемония от-
крытия прошла в выставоч-
ной галерее «Юсупов Арт». 
В одном месте собрались ху-
дожники в самом широком 
смысле этого слова.
— Галерея — это Москва, а ху-
дожники — все москвичи, — 
подчеркнул гендиректор Сто-
личного цеха деятелей культу-
ры Лев Ланцман. — Кому-то 
интересно писать книги, сни-
мать фильмы, участвовать 
в театральных постановках, 
делать одежду, заниматься 
живописью, лепить скульпту-
ры — любой творческий чело-
век может попасть к нам.
Главная идея проекта — сде-
лать так, чтобы вокруг стало 
больше добра и красоты. 

Именно искусство, верит гла-
ва Директорской ложи теа-
тров Москвы Марк Варшавер, 
спасет мир.
— Потому что любовь к искус-
ству дает положительную 
энергетику, — пояснил он. — 
Когда ты видишь такую красо-
ту, негатив уходит.
Художник показывает то, что 
его волнует. Образы склады-
ваются из деталей. Так, у фар-

форовой куклы, которую сде-
лала Алена Клаузнер, в кру-
жевных складках «морского» 
платья спрятана винтажная 
жемчужина, а шляпку укра-
шает антикварный серебря-
ный корабль — символ свобо-
ды и любви к приключениям.
Проект «Галерея художников» 
также дает возможность авто-
рам найти единомышленни-
ков для творческой коллабо-
рации. На открытии дизайнер 
одежды Эльвира Семенова 
представила коллекцию ве-
щей с изображениями картин 
Никаса Сафронова, а художе-
ственная гимнастка, актриса 
и режиссер Зарина Мухитди-
нова рассказала о театраль-
ном эксперименте «Наважде-
ние», над которым она вместе 
с командой работает два года.
— Это будет семь историй 
любви таких звездных пар, 
как Есенин и Айседора Дун-
кан, Модильяни и Анна Ахма-
това, — приоткрыла завесу 
тайны Мухитдинова.
Премьера состоится осенью.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

17 июня. Дизайнер одежды Эльвира Семенова на открытии «Галереи художников» представила 
коллекцию вещей с изображениями картин Никаса Сафронова. Фото: Наталья Шатохина 

Дополнительные наземные пешеходные 
переходы оборудуют на востоке столицы 

При проведении программы капремонта 
используются отечественные материалы

Этим летом в Восточном ад-
министративном округе 
(ВАО) уделят особое внима-
ние дорожной инфраструкту-
ре. «ВМ» узнала подробно-
сти предстоящих изменений 
в префектуре округа.  

Так, в этом сезоне в ВАО запла-
нировано более 160 меропри-
ятий по изменению дорожной 
инфраструктуры. Это необхо-
димо для того, чтобы повы-
сить безопасность движения 
как для автомобилистов, так 
и для пешеходов. Нужны та-
кие изменения и для развития 
округа в целом.
— В округе появится 38 новых 
пешеходных переходов, пре-
жде всего на аварийных 
участках — об этом давно про-
сили жители разных районов. 
Например, в районе Иванов-
ское «зебра» появится между 
домами 1 и 6 в Напольном 
проезде. Рядом с ней обустро-
ят искусственные неровно-
сти, чтобы водители не забы-
вали снижать скорость. Для 

удобства пассажиров автобус-
ную остановку перенесут бли-
же к переходу. Такие меры по-
могут сократить количество 
аварий на участке, — расска-
зал префект округа Николай 
Алешин.
Другая проблема, которая 
встала перед жителями, — это 
отсутствие должного освеще-
ния на некоторых пешеход-
ных переходах. В вечернее 
время часть участков освеща-
ется очень плохо. Чтобы ис-
править ситуацию, принято 
решение смонтировать на 
16 действующих пешеходных 
переходах опоры контрастно-
го освещения.
— У нас также есть большая 
просьба обустроить новые 
тротуары вместо народных 
троп, — рассказала жительни-
ца района Новокосино Алек-
сандра Завьялова. — Сейчас, 
особенно после дождей, слож-
но нормально добираться 
к метро или торговым цен-
трам. Очень хотелось бы ре-
шить эту проблему. 

Как сообщили в префектуре, 
эту просьбу тоже учли. Так, 
возле домов 6/1, корп. 1–7 
и 6/2, корп. 1–4, на Салты-
ковской улице организуют 
тротуарную сеть с удобным 
подходом к автобусной оста-
новке «Ветлужская улица». 
Всего же работы проведут на 
26 участках.
— На автобусных маршрутах 
№ 634 и 501 появятся новые 
остановки, на улицах Нижняя 
Первомайская и 16-я Парко-
вая обустроят «зебры», а пеше-
ходный переход на улице Ста-
леваров переместят в более 
удобное место. Организуем 
и дополнительные парков-
ки, — уточнил префект.
Изменения произойдут 
и в районе Сиреневого бульва-
ра. Возле пешеходных перехо-
дов здесь установят искус-
ственные неровности. А на 
Амурской улице разграничат 
зоны для пешеходов и для пар-
ковки автомобилей.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Около 4,4 тысячи систем ото-
пления и водоснабжения за-
менят в столичных домах 
по программе капремонта. 
Вчера об этом сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков. 

В московскую программу ка-
питального ремонта вошли 
более 29 тысяч домов, общая 
площадь которых — 290 мил-
лионов квадратных метров. 
— За время реализации про-
граммы с 2015 года в 10 тыся-
чах жилых домов обновили 
инженерные системы, что по-
зволило продлить срок их 
службы и обеспечить безопас-
ную эксплуатацию. В этом го-
ду заменим почти 4,4 тысячи 
систем отопления и водоснаб-
жения, — рассказал Петр Би-
рюков. 
Больше всего систем обновят 
в Центральном (968), Север-

ном (740) и Западном (415) 
округах столицы. 
При проведении капитально-
го ремонта специалисты Ком-
плекса городского хозяйства 
меняют основные системы 
холодного и горячего водо-
снабжения, системы цен-
трального отопления. Замене 
подлежат все изношенные 
трубопроводы, задвижки, 
опорные конструкции, раз-
личные соединительные эле-
менты, радиаторы и конвек-
торы в квартирах и местах об-
щего пользования. 
— В работе используем ис-
ключительно отечественные 
материалы, отвечающие всем 
требованиям надежности 
и долговечности. Например, 
при замене системы цен-
трального отопления устанав-
ливаем российские биметал-
лические радиаторы, облада-
ющие высокими показателя-
ми энергоэффективности, 
или современные мощные 

конвекторы, — рассказали 
в Комплексе городского хо-
зяйства Москвы. 
Также по программе капи-
тального ремонта в этом году 
обновят около 900 фасадов 
жилых домов. Для каждого ти-
па фасада разработана специ-
альная технология, позволяю-
щая в полном объеме восста-
новить технические характе-
ристики и внешний облик 
здания. 
Больше всего домов, фасады 
которых подлежат капиталь-
ному ремонту, находятся 
в Юго-Западном, Троицком, 
Новомосковском и Централь-
ном округах. 
За все время реализации про-
граммы капитальный ремонт 
прошел почти в 14 тысячах 
многоквартирных домов, что 
составляет практически поло-
вину от плана, рассчитанного 
до 2044 года. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Термины объяснили 
простыми словами

На портале mos.ru размести-
ли «словарь электронного 
голосования». В нем избира-
телям доступно объясняют 
принцип работы системы 
дистанционного электронно-
го голосования (ДЭГ). 

На выборах депутатов Мо-
сковской городской думы сто-
личные избиратели смогут 
отдать свой голос нескольки-
ми способами, в том числе 
с помощью ДЭГ. Впервые дан-
ная технология была приме-
нена на прошлых выборах де-
путатов Мосгордумы седьмо-
го созыва и только на несколь-
ких пилотных избирательных 
округах. С тех пор ДЭГ стал 
применяться каждый год на 
выборах разного уровня. Еже-
годно число приверженцев 
данного вида голосования 
увеличивается. 
Несмотря на то что ДЭГ при-
меняется уже не первый год, 
некоторые принципы работы 
системы могут быть сложны 
для понимания. Чтобы объяс-
нить, почему технология 
блокчейн гарантирует чест-
ность голосования, что такое 
нода, как с ее помощью на-
блюдать за голосованием 
и для чего введен электрон-
ный список избирателей, на 
портале mos.ru разместили 
«словарь электронного голо-
сования». В нем простыми 
словами описаны сложные 
принципы работы системы 
ДЭГ, объясняется принцип ра-
боты терминалов электрон-
ного голосования, которые 
с этого года устанавливают на 
избирательных участках. 
Ежегодный рост числа элек-
тронных избирателей гово-
рит о повышении доверия 
граждан как к системе ДЭГ, 
так и к столичной избиратель-
ной системе в целом. 
— Есть несколько исследова-
ний, которые подтверждают, 
что доверие москвичей к вы-
борам растет. И не послед-
нюю роль в этом играют Об-
щественная палата города, 
штаб, который работает на 
площадке Общественной па-
латы, — отметил председа-
тель комиссии по развитию 

гражданского общества и об-
щественному контролю Об-
щественной палаты Москвы 
Вадим Ковалев. 
По его словам, главный пока-
затель доверия москвичей 
к выборам — растущая явка.
— Это может происходить 
только тогда, когда люди зна-
ют, что их мнение важно, их 
мнение действительно будет 
учтено и все голоса будут пра-
вильно подсчитаны, — отме-
тил Вадим Ковалев. 
Председатель Экспертного со-
вета Общественной палаты 
Москвы по социальным ис-
следованиям и мониторингу 
настроений москвичей Алек-
сандр Асафов подчеркнул, что 
именно в столице появляются 
многие электоральные инно-
вации. 
— И стандарт проведения вы-
боров, и стандарт наблюде-
ния в Москве находится на 
высшем уровне, и, конечно, 
практика перенимается дру-
гими регионами, — сказал 
Асафов. 
Напомним, выборы депутатов 
Мосгордумы пройдут с 6 по 
8 сентября 2024 года. Москви-
чи смогут проголосовать как 
традиционным, «бумажным» 
способом, так и онлайн. Про-
голосовать электронно мож-
но будет и с помощью терми-
налов, которые установят на 
городских избирательных 
участках. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Художники вдохновляются 
красотой старинного бульвара

В фотоакции заявлены три но-
минации: «Спортивное лето», 
«Мой питомец» и «Цветущее 
лето». Можно прислать фото-
графии для участия как в од-
ной из них, так и во всех трех.
Участники проекта «Актив-
ный гражданин» выберут луч-
шие 60 снимков июня, июля 
и августа — по 20 в каждой 
номинации. Всего пройдут 
три голосования, по итогам 
которых определят лидеров. 
Победители получат по 15 ты-
сяч баллов, серебряные при-
зеры — по 10 тысяч баллов, 
занявшие третье место — по 
пять тысяч баллов. Кроме то-
го, авторы всех фотографий, 
прошедших модерацию, полу-
чат по 300 баллов после завер-
шения акции.
Эти баллы можно обменять на 
товары и услуги партнеров 
сайта «Миллион призов»: на-
пример, приобрести билеты 
в театры и музеи, сувенирную 
продукцию электронных про-
ектов, направить на благотво-
рительность, получить скид-
ки в любимых магазинах, под-
писки на онлайн-сервисы или 
выбрать другой приз.
На фестивале этим летом 
представлены самые разные 
проекты. Помимо открытых 
тренировок, концертов, лек-
ций, мастер-классов устрое-
ны целые галереи. Одна из 

самых крупных расположи-
лась на Никитском бульваре. 
В экспозиции под открытым 
небом принимают участие 
художники, работающие 
в разных стилях. 
Заявки на участие в 100-днев-
ном художественном марафо-
не подали около 2500 масте-
ров. Город поддержал их, бес-
платно предоставив пло-
щадку для мероприятия. 
Произведения искусства жи-
тели и гости столицы смогут 
не только оценить, но и при-
обрести. Кроме того, у каждо-
го есть возможность заказать 
здесь свой портрет, веселый 
шарж или даже самому при-
нять участие в пленэре. На 

вернисаже представлены арт-
объекты различных форматов 
и жанров. Это живопись, гра-
фика, продукция народных 
мастеров.
— Мне нравится участвовать 
в городских проектах, — гово-
рит художник Николай Базу-
нов. — Пишу маслом тут же. 
Летом так хочется быть боль-
ше на улице, с людьми, среди 
коллег по творческому цеху, 
а не просто проводить время 
в мастерской. 
Николай Базунов уже отме-
тился в выставках в метро и на 
территории Южного речного 
вокзала. Мероприятие на Ни-
китском бульваре, по его сло-
вам, хорошая возможность 

познакомить как можно боль-
ше людей со своим творче-
ством. 
— Подходят, интересуются, 
спрашивают о работах, — 
продолжил он.
В фокусе его внимания — ред-
кие поезда. Например, на од-
ном из больших холстов изо-
бражен редчайший на сегодня 
ТЭ114. Это советский грузо-
пассажирский односекцион-
ный однокабинный тепловоз. 
Николай хорошо знает исто-
рию его появления в СССР — 
сам он не только художник, но 
и коллекционер моделей по-
ездов. 
Художница Диана Григорьева 
чаще всего пишет городские 

пейзажи. Деловой центр «Мо-
сква-Сити», станция метро 
«Парк культуры», набереж-
ные — живописных зарисо-
вок у нее много.
— Первый раз участвую в та-
ком масштабном городском 
фестивале, — признается Ди-
ана Григорьева. — Узнала 
о «Лете в Москве» после уча-
стия в пленэре в метро. Тогда 
я решила создать свой образ 
станции «Парк культуры». 
Экспозицию художница ме-
няет каждые выходные. Обе-
щает все лето радовать гостей 
Никитского бульвара новыми 
живописными полотнами. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в проекте 
«Активный 
гражданин» 
стартовала фо-
тоакция «Лето 
в кадре». Участ-
никам предлага-
ют посетить од-
ну из 600 площа-
док фестиваля 
«Лето в Москве. 
Все на улицу!».

фестиваль

16 июня. Художник Николай Базунов — один из художников, выставивших свои работы в галерее под открытым небом, которая разместилась на Никитском бульваре. 
Живописец тут же создает свои произведения. Понаблюдать за этим может каждый желающий. Фото: Василиса Чернявская

выборы важно
Проголосовать онлайн 
можно будет на портале 
mos.ru. Для этого потре-
буются личный кабинет 
на портале и полная 
учетная запись. Для ее 
создания необходимо 
ввести номер СНИЛС 
в разделе «Личные до-
кументы» и авторизо-
ваться на mos.ru с помо-
щью учетной записи 
портала «Госуслуги» или 
одного из банков. Под-
твердить личность мож-
но также в любом центре 
«Мои документы». 

Фестиваль «Лето в Мо-
скве. Все на улицу!»
проходит более чем 
на 600 площадках. Это 
точки притяжения жите-
лей всех округов и райо-
нов столицы: окружные 
площадки, парки, скверы, 
бульвары, набережные, 
площадки рядом с куль-
турными центрами, фести-
вальные площадки «Мо-
сковских сезонов». Всего 
на них проходит более 
40 типов мероприятий.

справка

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ

В Москве работают больше 
440 музейных и выставочных 
площадок. «Галерея художни-
ков» — это еще одно креатив-
ное пространство, которое по-
явилось в нашем прекрасном 
городе. Здесь будут рождать-
ся новые картины, новые та-
ланты, и мы с удовольствием 
поддержим этот проект, чтобы 
творчество развивалось и Мо-
сква продолжала держать 
пальму первенства среди 
культурных столиц мира.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОЛЕГ АРХИПЕНКОВ 
ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР 
АККУМУЛЯТОРНОЙ БАТАРЕИ 
ДЛЯ КОСМИЧЕСКОГО КОРАБЛЯ ОРЕЛ

Когда мы сравнили характе-
ристики нашего накопителя 
энергии с техническими ха-
рактеристиками аналогич-
ной батареи от SpaceX, 
то по удельной энергии мы 
превосходим их на 10 процен-
тов. В рамках поэтапной ра-
боты над проектом по этому 
показателю обгоним их почти 
на треть. Разработанная спе-
циалистами Московского фи-
зико-технического института 
батарея для космического ко-
рабля запасает 4930 ватт-
часов. Следовательно, при 
массе в 30 килограммов ее 
удельная энергия составляет 
164 ватт-часа на килограмм.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КАК ПРОДВИГАЮТСЯ СЕГОДНЯ 
ИССЛЕДОВАНИЯ ЛУНЫ ➔ СТР. 6
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Россия, по словам издания, сначала сократила 
военное присутствие в Сирии из-за конфликта 
на Украине, чем спровоцировала слухи о том, 
что Иран решил воспользоваться вакуумом, 
оставленным русскими в регионе, и направил 
своих ополченцев на юг Сирии. 
«Но Москва быстро начала исправлять ситуа-
цию. Ахмед аль-Кирби (Ahmed Al-Qirbi), иссле-
дователь из Центра сирийского диалога, ут-
верждает, что Россия пытается застолбить тер-
риторию вблизи Голанских высот, чтобы пре-
градить путь иранцам и показать, что она 
контролирует всю границу с Сирией. Москва не 
только защищает Сирию, но и хочет отстоять 
свои интересы в этой стране, считает аль-
Кирби. По его словам, наблюдательные посты 
служат тому подтверждением».

— Все верно. Сирия — наш форпост на Ближ-
нем Востоке, и мы будем бороться за его сохра-
нение даже с нашим союзником — Ираном. Не 
говоря уже о США, Израиле, Турции и ислам-
ских радикалах, — пояснил Игорь Забелин. 
Кстати, президент Сирии Башар Асад — за уси-
ление российских позиций в его стране.
— Если у России есть желание расширить базы 
или увеличить их количество, то это вопрос 
технического или логистического характера. 
Если есть такого рода желание, то мы считаем, 
что расширение российского присутствия 
в Сирии — это хорошо, — заявил сирийский 
лидер.

Нигер ждет «вежливых людей»

Из-за существующих в Нигере многочислен-
ных террористических формирований страна 
заинтересована в размещении на своей терри-
тории базы ВС России. Об этом заявил почет-
ный консул страны в России Аддо Иро.
— Наше государство делает все возможное, 
чтобы по крайней мере сократить количество 
террористических атак. Мы заинтересованы 
в полноценной российской военной базе, мы 
готовы ее принять,— сказал господин Иро. Он 
напомнил, что в марте правительство Нигера 

Появление российских боевых кораблей у бере-
гов США случилось почти сразу после заявле-
ния Владимира Путина об асимметричном от-
вете на поставки ВСУ дальнобойного оружия 
Запада. В американских СМИ заявили о «новом 
Карибском кризисе». В соцсетях — паника.
«А можно как-то передать Путину, что мы не ви-
новаты, что это делает наше коррумпирован-
ное правительство, а народ Америки не верит 
всей этой лжи о России и не хочет участвовать 
в конфликте с ними?» — пишет Stace из Техаса.
«Во что нас втянули политики, чтобы любыми 
способами удержать Байдена у власти? Я лично 
считаю, что у Путина прекрасная и безопасная 
страна по сравнению с тем, во что превратилась 
Америка», — замечает пользователь Ellen.
«Боже, только не подлодка «Белгород» с ядер-
ным «Посейдоном», — опасается Joe.
«Байден со своими советниками, которые при-
нимают решения, основываясь на докладах 
аналитических центров, завел нас в самый 
опасный момент за последние десятилетия», — 
уверен MSCasey.
«Что ж, это единственное, что понимают США. 
Они не хотят угроз прямо у своего порога — 
а ведь это именно то, о чем предупреждала Рос-
сия все время диалога с НАТО и Украиной», — 
пишет в свою очередь Jolyon Hart.
— Речь идет об учениях совместно с ВМС Кубы 
и Венесуэлы. Решения о подобных маневрах 
принимаются, как правило, минимум за полго-
да до их начала, поэтому мы имеем дело не 
«с ответом Путина», а с продуманной и последо-
вательной военной политикой, — считает во-
енный эксперт, член Лиги военных дипломатов 
Игорь Забелин. — Венесуэла и Куба — наши 
партнеры, ну вот мы и проводим с ними учения. 
Ядерного оружия на наших кораблях нет. При 
этом всем очевидно, что подобные мероприя-
тия — ответ на действия США. В конце мая, на-
пример, они завершили учения НАТО «Защит-
ник-2024». Проверили способность вооружен-
ных сил альянса быстро создать и развернуть 
группировку войск на наших границах, а потом 
организовать наступление на Россию и Бело-
руссию. Ну вот и мы отрабатываем возмож-
ность соединить силы России, Кубы и Венесуэ-
лы, чтобы в случае чего противостоять США. 

У Голанских высот

Россия на тысячу человек расширила свой кон-
тингент в Сирии. По сути, наши военные заме-
нили бойцов ЧВК «Вагнер», перенеся упор с за-
щиты бизнес-интересов коммерческих компа-
ний на борьбу с исламскими радикалами. Впро-
чем, не только. Вот что сообщает египетское 
издание NoonPost:
«Российские военные в Сирии развернули до-
полнительные военные посты вдоль линии раз-
граничения на Голанских высотах, доведя их 
число до четырнадцати. По данным осведом-
ленных источников, российская военная поли-
ция установила два новых наблюдательных по-
ста в середине апреля. Один в Тель-Машаре, 
другой — в Тель-эль-Караме в сельской местно-
сти провинции Эль-Кунейтра». 

В Карибском море прошли учения ВМФ России. У берегов США, в частности, побывали фрегат «Адмирал Горшков» и многоцелевая атомная подлодка «Казань», 
способная поражать боевые корабли, подводные лодки и наземные объекты противника. Западные СМИ переполошились, а ВМС США окружили зону маневров 

своим флотом. Между тем Россия усиливает свои контингенты в Сирии и Ливии, открытия российской военной базы просит африканский Нигер. Что происходит?

29 ноября 2021 года. Открытие памятника российским инструкторам — бойцам группы «Вагнер» — и солдатам Вооруженных сил Центральноафриканской Республики. Военные вместе защищают безопасность граждан страны

Почему наша страна резко усилила свое военное присутствие в мире

Русские идут!

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Создание военных баз — часть внешней политики го-
сударства еще со времен Древнего Рима. Римское во-
енное поселение называлось «каструм», что в перево-
де с латыни значит «лагерь». Место для него обычно 
выбиралось на возвышенности — для лучшего обзора 
и обороны. Также было важно наличие крупной реки: 
для водоснабжения и канализации. Каструм имел пря-
моугольную сетку улиц, на пересечении которых раз-
мещался форум — площадь для военных совещаний. 
Позднее на месте форума возникала плаза — обще-
ственное пространство. Кстати, подобный тип плани-
ровки городов использовался испанцами при колони-
зации Латинской Америки в XV–XIX веках. Да, города 
Латинской Америки выросли из военных баз. Как, 
впрочем, и многие российские — из острогов, то есть 
военных баз казаков. Таких городов много в Сибири.

В ТЕМУ

разорвало соглашение о военном сотрудниче-
стве с США. В апреле в Нигер прибыли 100 рос-
сийских военных инструкторов. В мае в столи-
це Нигера подняли флаг России, а российские 
военные спецы зашли на базу США в Нигере. 
Также в страну прибыла военная техника из РФ.
— Все серьезно. В российском Минобороны 
создан так называемый Африканский кор-
пус — новая структура, призванная сотрудни-
чать со странами Африки, — рассказывает 
Игорь Забелин. — В январе, например, в столи-
цу Буркина-Фасо, город Уагадугу, прибыл рос-
сийский военный контингент. Его главные за-
дачи — защита населения от террористов, тре-
нировка местных военных, ну и, конечно, ох-
рана президента.
Эксперт напомнил: российские военные уже 
довольно давно присутствуют в Центральноаф-
риканской Республике. Они охраняют место-
рождения полезных ископаемых, тренируют 
местных силовиков и защищают население от 
разного рода бандитов.
Политолог Григорий Савельев уточнил:
— В нашем военном присутствии в Африке 
нужно отметить три момента. Первый: мы там 
уже давно, много лет, но в основном силами 
ЧВК «Вагнер». И российские военные «вагне-
ровцев» заменяют. Второе: россияне меняют 
американцев и французов. Дело в том, что они 
за те же услуги намного дороже берут, но рабо-
ту свою выполняют значительно хуже. А ино-
гда, как, например, в случае с Нигером, работа-
ют по «афганскому сценарию» — сидят на во-
енной базе и защищают сами себя. Третье: аф-
риканцам проще с русскими работать. У нас, 
в отличие от европейцев и американцев, нет 
«комплекса белого господина»: когда мы приш-
ли и всем объясняем, что делать, да потом еще 
и деньги за это требуем. Русские воспринима-
ются как партнеры, а не как бывшие надсмот-
рщики на плантации, где ты еще недавно сам 
вкалывал. Ну и, надо понимать, часть африкан-
ских лидеров в СССР учились.

Ливийская карта

Россия все активнее проявляет себя и в Север-
ной Африке. Замминистра обороны России 
Юнус-Бек Евкуров уже не раз встречался с гене-
ралом Халифе Хафтаром, чьи подразделения 
управляют Восточной Ливией. Сейчас, если ве-
рить американскому изданию Defense News 
и ливийскому новостному порталу Fawasel 
Media, в восточно-ливийский порт Тобрук по-
стоянно прибывают грузы из контролируемого 
Россией порта Тартус в Сирии. Они содержат 
буксируемую артиллерию, бронетранспортеры 
и ракетные установки.
«Это оборудование может частично использо-
ваться для поддержания растущего военного 
присутствия России в Восточной Ливии, но так-
же, вероятно, предназначено для стран южнее 
Африки, таких как Нигер, Мали и Буркина-Фа-
со, где Россия имеет связи с лидерами недавних 
переворотов.
— Всплеск активности русских в Ливии стал ре-
зультатом провала дипломатической стратегии 
Америки в отношении Хафтара. США не смогли 
помешать полевому командиру вступить в со-
юз с Россией и воспрепятствовать Москве по-
ставлять оружие в страну, превратив ее в воро-
та для снабжения своего растущего присут-
ствия в Африке, — указывает Бен Фишман, 
старший научный сотрудник Вашингтонского 
института ближневосточной политики, — со-
общает Defense News.
Напомним, в 2011 году страны НАТО поддержа-
ли с воздуха ливийскую оппозицию и свергли 
лидера страны Муаммара Каддафи. С тех пор 
Ливия расколота, страна находится в состоянии 
гражданской войны. Россия приняла сторону 
генерала Халифе Хафтара — сподвижника Кад-
дафи и одного из самых уважаемых в стране 
людей. К тому же Хафтар учился в СССР, был 

Мы возвращаемся
к советскому 
принципу: 
для сохранения 
порядка планете 
нужен баланс сил

У России довольно много военных баз 
за рубежом, но большинство — недалеко 
от границ. Так, например, есть базы в Арме-
нии, Абхазии, Южной Осетии, Приднестров-
ской Республике, Таджикистане, Киргизии, 
Казахстане, Белоруссии. Из баз в «даль-
них» странах известна сирийская, а также 
вьетнамская: в 2013 году Владимир Путин 
и президент Вьетнама Чыонг Тан Шангом 
подписали соглашение о создании со-
вместной базы для обслуживания и ремон-
та подводных лодок в Камрани. Также пла-
нируется построить военно-морскую базу 
в Судане — на Красном море. Там разме-
стятся до 300 военнослужащих и одновре-
менно будут содержаться до четырех 
кораб лей ВМФ. Также, по всей видимости, 
может быть создана военно-морская база 
России в Восточной Ливии. Сейчас Россия 
и этот регион уже активно сотрудничают. 

справка

слушателем курсов в Академии имени Фрунзе 
и, как и многие высшие офицеры арабского 
происхождения, знает русский язык. 
— У России есть все шансы вернуть Ливию 
в сферу своего влияния, — считает Григорий 
Савельев. — Огромное число ливийцев осозна-
ло, что «при Каддафи» было лучше: куда выше 
уровень жизни и, главное, не было войны. 
А сейчас ливийцы бегут из страны на лодках 
в Европу, причем целыми семьями — чтобы не 
быть убитыми на родине. По сути, это сирий-
ская история. Только в Сирии мы успели по-
мочь Асаду, а в Ливии — нет: в 2011-м были еще 
слабы. Но мы можем помочь Хафтару или его 
сторонникам и остаться в Ливии, разместить 
там свою военную базу — как, например, в си-
рийском Хмеймиме. Европейцы порядка и про-
цветания в Ливию не принесли. Мы — можем.

Зеркальный ответ

России, впрочем, необязательно всюду отправ-
лять свои войска. Достаточно поставлять ору-
жие врагам Запада. Владимир Путин рассказал, 
как Москва может ответить на поставки даль-
нобойного оружия на Украину, предназначен-
ного для ударов по России.
— Если они поставляют в зону боевых действий 
и призывают использовать по нашей террито-
рии это оружие, почему же мы не имеем права 
делать то же самое, зеркально на это отвечать? 
Мы пока не поставляем. Пока. Но мы оставляем 
за собой право это делать, — заявил президент.
Зампред Совбеза России Дмитрий Медведев на-
звал заявление Путина «весьма существенным 
изменением нашей внешней политики».
— Регионы поставок намеренно не названы, но 
ими могут быть все, кто считает США со товари-
щи своими врагами. Вне зависимости от их по-
литических убеждений и международного при-
знания. Их враг США, значит, нам они друзья. 
И пусть применение российских вооружений 
не названными пока «регионами» будет макси-
мально разрушительным для их и наших про-
тивников, — заявил Дмитрий Анатольевич.
О каких регионах и врагах США речь?
— Очевидно, что это, например, йеменские ху-
ситы, которым сейчас помогает Иран. Они пы-
таются организовать блокаду Суэцкого канала 
для кораблей Израиля и заодно обстреливают 
военные суда США и Великобритании, пытаю-
щиеся с ними бороться, — пояснил Игорь Забе-
лин. — Если поставлять хуситам крылатые ра-
кеты «Калибр» или «Ониксы» — их можно ис-
пользовать с наземных пусковых установок. 
Также, как пояснил эксперт, мы можем помо-
гать оружием Афганистану, власти которого 
ненавидят США и вполне способны организо-
вать нападения на американские военные базы 
на Ближнем Востоке. 
— Мы можем вполне официально вооружать 
Венесуэлу, Никарагуа, Кубу, — пояснил Игорь 
Забелин. — Очевидно, что ни одна из этих стран 
воевать с США не будет — если те сами не на-
падут. Но возникнет ситуация, как с Финлянди-
ей. Она вошла в НАТО, и мы тут же увеличиваем 
армию, организуем военную инфраструктуру 
в Карелии. США тоже придется предпринимать 
какие-то меры, если недалеко от их границ по-
явится современное дальнобойное оружие. Мы 
также можем вооружать Китай и КНДР. Обе 
страны — противники политики США. И если 
случится «тайваньский кризис» — а к этому 
идет, то современное оружие обеим странам 
очень понадобится. Да, с точки зрения между-
народной безопасности — это очень плохая 
история, но игру в нагнетание напряженности 
начали не мы. Ведь это не Россия к странам 
НАТО приблизилась, а они к ней.
Эксперт напомнил, что РФ с начала спецопера-
ции резко увеличила свой воинский контин-
гент в Белоруссии и даже разместила там ядер-
ное оружие. 
— Очевидно, что Польша и прибалты теперь 
трижды подумают, прежде чем на Белоруссию 
нападать: ответ наверняка будет ядерным, — 
пояснил Забелин. — С точки зрения геополити-
ки наша задача сейчас — создать ситуацию, при 
которой Западу станет воевать невыгодно. 
Здесь — российская военная база. Там — мощ-
ное и эффективное российское оружие. Это 
значит, что свобода военного маневра ограни-
чивается и нужно переходить к маневру поли-
тическому. Иными словами — договариваться.

Военные базы имеют сразу несколько функ-
ций. Первая — сугубо военная: базы защи-
щают от государств, враждебных «стране-
хозяйке» и стране, которая разрешила раз-
мещение военной базы на своей террито-
рии. Вторая функция — имиджевая: 
присутствие военной базы в чужой стране 
показывает мощь государства — владель-
ца базы. Логично: содержание военного 
лагеря на чужой территории очень дорого 
обходится. Третья функция — геополити-
ческая: наличие военных баз на территории 
чужого государства позволяет с течением 
времени определить данные территории 
как свои или по крайней мере вовлечь стра-
ну в орбиту своего политического влияния, 
перевести ее под фактический протекторат. 
Германия и Япония, где много военных баз 
США, — под протекторатом Штатов. Поли-
тика этих стран — строго проамериканская.
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Задержаны подозреваемые 
по делу о массовом отравлении

Краснокнижных соколов 
доставили в заповедник

Следственный комитет Рос-
сии задержал троих подо-
зреваемых по делу о массо-
вом отравлении в Москве. 
Одним из них оказался гене-
ральный директор компании 
«Кухня на районе». Тем вре-
менем, число госпитализи-
рованных с подозрением 
на ботулизм в России до-
стигло 149 человек.

Следственные действия про-
водят с генеральным директо-
ром компании «Локалкит-
чен», также известной как 
«Кухня на районе», Антоном 
Лозиным, руководителем от-
дела качества службы достав-
ки Еленой Машковой и руко-
водителем компании — про-
изводителя фасоли «Савон-К» 
Владимиром Шином. 
Эксперты управления Роспо-
требнадзора по Москве и об-

ласти провели обыски в ме-
стах, где производили продук-
цию, и приостановили дея-
тельность этих организаций. 
— Выявили нарушения требо-
ваний санитарно-эпидемио-
логического законодатель-
ства, — отметили в СК России.
Они возбудили уголовное де-
ло по статье «Оказание услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности жизни и здоро-
вья потребителей».
По последним данным, более 
120 человек в Москве обрати-
лись за медицинской помо-
щью с симптомами ботулиз-
ма, более 50 находятся в тяже-
лом состоянии в больницах. 
В прокуратуре добавили, что 
отравились люди в возрасте 
от 18 до 60 лет. 
Председатель СК РФ Алек-
сандр Бастрыкин потребовал 
предоставить доклад о рассле-
довании уголовного дела.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

50 соколов-балабанов пере-
селили из Москвы в Абакан 
на территорию заповедника 
«Хакасский». Корреспондент 
«ВМ» узнала подробности 
о жизни этих птиц.

Соколы-балабаны занесены 
в Красную книгу: их популя-
ция находится под угрозой ис-
чезновения. Чтобы редких 
хищников стало больше, фон-
ды «Природа и люди» и «Мир 
вокруг» совместными усилия-
ми перевезли 50 особей на 
безопасную территорию Ха-
касского заповедника. Соко-
лы были помещены в специ-
альные контейнеры с венти-
ляцией и подходящей темпе-
ратурой. У ученых появилась 
надежда, что краснокнижных 
птиц станет больше в есте-
ственной среде. 

— К сожалению, в Красной 
книге находится много хищ-
ных птиц. Особенно тех, кото-
рые используются в соколи-
ной охоте. Дело в том, что эти 
птицы представляют серьез-
ную стоимость на рынке, поэ-
тому их отлавливают, а потом 
продают за бешеные деньги 
для соколиной охоты в страны 
Аравийского полуострова, где 
этот вид развлечений очень 
распространен, — поделился 
основатель проекта «Орнита-
рий» Вадим Мишин. 
Соколы-балабаны — самые 
быстрые крылатые на плане-
те: могут развивать скорость 
свыше 300 км/час. Их зрение 
острее человеческого в 80 раз: 
он может увидеть мышь с вы-
соты двух километров.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru 

Искусственный интеллект не сможет 
заменить настоящих композиторов
Вчера на творческой встрече 
рок-музыкант, сооснователь 
группы «Чайф» Владимир 
Шахрин поделился планами 
на ближайшее время и рас-
сказал интересные истории 
из жизни. Мероприятие при-
урочили к предстоящему 
юбилею 65-летнему юбилею 
звезды, который пройдет 
22 июня.

Музыкант рассказал, что 
в 2025 году любимая многи-
ми группа пополнит свой ре-
пертуар.
— Следующий год у нас юби-
лейный (исполнится 40 лет 
с  момента основания груп-
пы. — «ВМ»), и мы хотим к не-
му сами себе сделать неболь-
шой подарок — записать но-
вый альбом, — рассказывает 
Владимир Шахрин. — Есть 
новые 11 песен: их как раз бу-
дет достаточно.
Сооснователь группы «Чайф» 
также добавил, что первые че-
тыре музыкальные компози-
ции из альбома они уже репе-
тируют.
— Мы так медленно раскачи-
вались, но на данный момент 
есть концепция самого кон-
церта, — говорит рок-му зы-
кант. — Есть афиша, есть 
какое-то световое, сцениче-
ское решение и программа, 
которую мы сделали.
Шахрин также добавляет, что 
в ближайшее время у группы 
в саду «Эрмитаж» состоится 
праздничный концерт.
— Это уже традиционный 
концерт, который вроде как 
приурочен к моему дню рож-
дения, — объясняет рок-му-
зы кант.
Конечно, всех деталей и сюр-
призов предстоящих юбилей-
ных выступлений рок-му зы-
кант не раскрыл, однако на-
мекнул, что посетители меро-
приятия точно не пожалеют о 
том, что пришли.
— Это очень хорошие концер-
ты, удивительные по атмосфе-

ре, — объясняет сооснователь 
легендарной музыкальной 
группы. — Очень красивое 
место, его уже можно назвать 
«нашим». Дождь, солнце — 
люди все равно приходят.
Кроме того, артист говорит, 
что в свои 65 лет он сохраняет 

внутри рокерскую энергети-
ку. Этому способствуют два 
интересных ритуала. Первый 
достаточно прост — это за-
рядка.
— Сам себя иногда спраши-
ваю: «А ты чего такой бодрый? 
Тебе 65 лет!» Есть очень при-
земленное объяснение, — рас-
сказывает Шахрин. — Послед-
ние десять лет практически 
каждое утро стараюсь делать 
зарядку. У меня есть дома ви-
ниловая пластиночка, она 
играет 40 минут. Я пытаюсь 
под нее размять свою «тушку».
Второй способ сохранения 
энергии и душевной молодо-
сти настоящего рокера заклю-
чается в перенимании опыта 
старших товарищей. Таковы-
ми музыкант считает леген-
дарную группу Rolling Stones 
и одного из основателей груп-
пы The Beatles Пола Маккар-
тни. Ведь, как подчеркивает 
Шахрин, этим мировым звез-
дам уже более 80 лет, но они 
все еще продолжают гастро-
лировать, давать концерты.
— Полу Маккартни, напри-
мер, 18 июня исполнилось 

82 года. Деньги ему не нужны, 
ему нравится просто давать 
концерты, это приятно, — 
объясняет сооснователь рок-
группы «Чайф». — Нам (чле-
нам группы. — «ВМ») это тоже 
нравится.
Хиты рок-легенд актуальны 
и сегодня. Возможно, поэто-
му Владимир Шахрин уверен, 
что музыка, созданная чело-
веком, будет нравиться лю-
дям дольше, чем мелодии, 
сгенерированные с помощью 
технологий искусственного 
интеллекта (ИИ).
— Результаты деятельности 
ИИ сегодня часто преподно-
сятся людям, ведь привлече-
ние нейросетей — это бы-
стро и удобно, — говорит 
один из основателей группы 
«Чайф». — Это такой немнож-
ко фастфуд. 
По словам Владимира Шахри-
на, часто музыка из культовых 
кинокартин, написанная ком-
позиторами, напоминает 
о каких-то героях даже спустя 
60–70 лет.
— Например, когда начинает 
звучать мелодия из филь-
ма «Крестный отец» (снят 
в 1972 году. — «ВМ»), все сра-
зу представляют образ одно-
го из главных героев, которо-
го сыграл актер Марлон 
Брандо (был в роли Вито Кор-
леоне. — «ВМ»), — подчерки-
вает рок-музыкант Владимир 
Шахрин.
Артист также отмечает, что 
в искусственной фастфудной 
музыке нет нужных людям 
эмоций — это больше фоно-
вая история.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ПОЗДРАВЛЯЕТ 
ВЛАДИМИРА ШАХРИНА 
С НАСТУПАЮЩИМ ЮБИЛЕЕМ, 
ЖЕЛАЕТ ЗДОРОВЬЯ, ДОЛГИХ ЛЕТ 
ЖИЗНИ И НЕИССЯКАЕМОГО 
ВДОХНОВЕНИЯ ДЛЯ ПРОДОЛЖЕНИЯ 
ТВОРЧЕСКОЙ КАРЬЕРЫ!

18 мая 2023 года. Один из основателей легендарной 
рок-группы «Чайф» Владимир Шахрин 

Посетители музея увидят вещи 
великого полководца
Вчера прошел день памяти 
великого отечественного 
полководца Георгия Кон-
стантиновича Жукова. 
Он ушел из жизни 50 лет 
назад, 18 июня 1974 года. 
К этой дате в Музее Победы 
открылась временная памят-
ная выставка с личными ве-
щами полководца.

Реликвии из семьи Георгия 
Константиновича переданы 
для экспонирования музею 
его правнучкой Варварой 
Ерохиной. Она потомок пол-
ководца по линии его доче-
ри — Эллы Жуковой. И она 
активно занимается сохране-
нием памяти о своем великом 
предке. Выставка может пока-
заться скромной из-за своих 
небольших размеров. Но на 
самом деле здесь много уни-
кальных предметов, подлин-
ников, которые демонстриру-
ются впервые. Например, 
здесь выставлены рукопис-
ные письма Георгия Жукова 
своим дочерям. И подборка 
уникальных фотографий.
— Это абсолютно уникальные 
вещи, фотографии, письма. 
Я впервые вижу эти снимки 
Жукова, где он в темных очках. 
Или где ждет интервьюера. 
Это совершенно новые ракур-
сы, которых мы раньше не ви-
дели. Это очень большая исто-
рия на такой, казалось бы, не-

большой выставке, — подели-
лась дочь маршала Ивана 
Конева Наталия Конева.
Внимание привлекает и кар-
манный фотоальбом, в кото-
ром собраны снимки членов 
семьи, — он также принадле-
жал Георгию Константинови-
чу. Подобные альбомы, кста-
ти, были у каждого члена се-
мьи Жуковых. Представлена 
здесь и еще одна уникальная 
вещь — личные карманные 
часы с гравировкой «ГКЖ». 
Открытие выставки посетили 
учащиеся из нескольких мо-
сковских школ. Многих из них 
заинтересовал большой крас-
ный альбом.
— Это альбом для рисования, 
который Георгий Жуков пода-
рил своей старшей дочери 
Эре на ее день рождения 
в 1940 году, — подмечает Вар-
вара Ерохина.
Рядом с выставочными витри-
нами разместили большой 
сенсорный экран. Здесь лю-
бой желающий может ознако-
миться с биографией полко-
водца, глубже погрузиться 
в его историю. Некоторые экс-
понаты позволят узнать об од-
ном из увлечений Маршала 
Победы — охоте. В отдельной 
витрине — охотничья куртка 
и патронташ Георгия Жукова.
— Спасибо руководству Му-
зея Победы за то, что предо-
ставили возможность прове-

сти эту уникальную выставку. 
Со стороны семьи Георгия 
Константиновича мало кто 
показывал прежде эти релик-
вии, — сказала Варвара Ки-
рилловна. — Большую благо-
дарность выражаю и тем, кто 
в этот день возлагает цветы 
к памятникам по всей России. 
Ведь сегодня, вспоминая Ге-
оргия Константиновича Жу-
кова, мы чтим память героев 
Великой Отечественной вой-
ны, которых уже нет с нами.
Экспозиция будет доступна 
для всех посетителей Музея 
Победы до 7 июля.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

18 июня. Правнучка полководца Георгия Жукова Варвара Ерохина демонстрирует уникальные 
семейные реликвии. Фото: Екатерина Алексеева

В выставочном павильоне 
Экспоцентра шумно и много-
людно. Участники уже устано-
вили стенды и активно знако-
мят посетителей с тонкостя-
ми индустрии.
Из открытых дверей яркого 
электромобиля играет музы-

ка, сотрудники компании по 
производству компонентов 
для электротранспорта де-
монстрируют процесс заправ-
ки машины. Рядом — черный 
футуристический блок со 
шлангами и дисплеем. Про-
дукт этой фирмы можно уви-
деть совсем недалеко — 
в Лужниках, поделился дирек-
тор по развитию организации 
Александр Клоков.
— Наши станции быстрой за-
рядки уже размещены в горо-
де. Они могут быть установле-
ны в любых локациях: подзем-
ные или открытые паркинги, 
уличная дорожная сеть. Мы 
изготавливаем и адаптируем 
их в любой стилистике, — рас-
сказал директор по развитию.
По его словам, предприятие 
активно взаимодействует 
с автоконцернами.
— Наш конек — это изготов-
ление зарядных станций 
и различных преобразовате-
лей энергии, — рассказал 

Клоков. — Но, кроме этого, 
мы участвуем и в создании 
электромобилей. Сегодня мы 
представили опытную уста-
новку, часть компонентов ко-
торой присутствует, напри-
мер, в автомобиле «Аурус».
Клоков отметил,что непро-
стые внешние условия рынка 
бросали ему вызов и мотиви-
ровали одновременно.
— На фоне санкций, которые 
с каждым годом ужесточают-
ся, а также вытеснения евро-
пейских и американских 
электромобилей китайскими 
брендами мы стремились как 
можно быстрее импортозаме-
щать иностранные техноло-
гии, — поделился директор по 
развитию. — Конечно, госу-
дарственная поддержка зна-
чительно подталкивала нас 
к ускоренному росту в послед-
ние годы. В том числе про-
граммы субсидирования.
По словам Александра Клоко-
ва, главная цель участия в вы-

ставке — зарекомендовать 
себя как достойных предста-
вителей отрасли. 
— Мы не поставщики или дис-
трибьюторы зарубежной про-
дукции, — объяснил директор 
по развитию. — Поэтому 
в первую очередь мы хотим 
показать себя на отечествен-
ном рынке. Кстати, такое ко-
личество российских компа-
ний зеленой энергетики, как 
сегодня на выставке, я вижу 
впервые.
Неподалеку расположился 
стенд с крупными блестящи-
ми пластинами. Столичная 
фирма предлагает проекты 
в сегменте солнечной энерге-
тики, рассказала «ВМ» менед-
жер Марина Ильюшина.
— Мы разрабатываем реше-
ния «под ключ» как для ком-
мерческого, так и для частно-
го сегмента, — поведала ме-
неджер. — Например, мы 
предлагаем нашим клиентам 
продукт по снижению затрат 

на электричество, обеспече-
нию автономности, монито-
рингу генерирующей сети, 
которая накапливает энер-
гию от солнца.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmaily.ru

Производители выбирают 
зеленую энергетику 

Вчера состоя-
лось открытие 
RENWEX — 
5-й Международ-
ной выставки 
и форума «Энер-
госбережение, 
зеленая энерге-
тика и электро-
транспорт».

тенденции

18 июня. Директор по развитию московского предприятия по производству компонентов для электротранспорта Александр Клоков на выставке RENWEX-2024 заряжает 
аккумулятор электромобиля от станции, которую изготавливает его фирма. Фото: Пелагия Замятина

СЕРГЕЙ КАТЫРИН
ПРЕЗИДЕНТ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Выставка RENWEX отражает 
наращивание возможностей 
зеленой энергетики и элек-
тротранспорта в России, де-
монстрирует новые техноло-
гии в этой сфере, обеспечи-
вает коммуникационную 
площадку для широкого об-
суждения проблем и перспек-
тив одного из важных направ-
лений промышленной и ин-
фраструктурной модерни-
зации энергетического 
и транспортного комплексов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ФЕДОР СМУГЛИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА МУЗЕЯ ПОБЕДЫ
Георгий Константинович Жу-
ков прошел путь истинного 
военного, который с детских 
лет и до конца жизни служил 
Отечеству, служил своей Ро-
дине. Он обладал уникальным 
полководческим талантом. 
И ни одной основной битвы 
в годы Великой Отечествен-
ной войны не прошло без его 
руководства. Георгий Жуков 
всегда мудро и правильно 
управлял войсками. И эта вы-
ставка напоминает нам о мас-
штабе его личности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Владимир Шахрин ро-
дился 22 июня 1959 года 
в Свердловске. Музы-
кой увлекся в школь-
ные годы, начав петь 
и играть на гитаре. 
С 1978 по 1980 год слу-
жил в пограничных вой-
сках. В 1984 году вместе 
с друзьями Вадимом 
Кукушкиным, Олегом 
Решетниковым и Влади-
миром Бегуновым осно-
вал рок-группу «Чайф». 
Первый концерт музы-
кантов под этим назва-
нием прошел 29 сентя-
бря 1985 года. 

Стройка, где 
создавалась жизнь

3 июля выставка «Вокзалы и города. 
Архитектурное наследие БАМа» ста-
нет доступна для всех посетителей. 
Отцы-основатели Государственного 
исторического музея, благодаря кото-
рым появилось наше учреждение 
в конце XIX века, изначально заклады-
вали идею, что это должен быть музей, 
представляющий различные эпохи 
и различное время. И не отрицали, 
а, наоборот, включали в состав экспо-

зиций и тех комплексов, которые собирались, и совре-
менную для них историю. Так что это традиция, которая 
была заложена ими и продолжалась на протяжении всего 
этого времени. Среди многомиллионного состава коллек-
ции ГИМа существенная часть памятников относится не 
только к глубокой древности, но и к XIX–XX векам. И мы 
продолжаем пополнять их и сегодня. 
Так мы даем возможность тем людям, 
которые придут работать в музей в бу-
дущем, создавать выставки, в том чис-
ле посвященные нашей с вами эпохе. 
Конечно, есть проблема с тем, чтобы 
иметь постоянную площадку, где мы 
могли бы развернуть экспозицию, до-
пустим XX века. Но стараемся откли-
каться на эту тематику.
Тема БАМа для меня — это тема всей 
жизни. Еще со школьных времен не 
вспомню ни одной новостной переда-
чи, где бы не рассказывали про эту 
стройку. Это была целая цивилизаци-
онная программа, которая была при-
нята на XXIV съезде партии и реализовывалась всей стра-
ной: туда привлекали огромные силы. В создании БАМа 
участвовали практически все республики. Там создава-
лась не просто железная дорога, но и новая жизнь, вся ин-
фраструктура. 
Поэтому я благодарен авторам концепции выставки, ко-
торые очень тонко поняли, какая цель ставилась перед 
советским народом, чего хотели добиться. Я думаю, этот 
проект будет интересен всему тому огромному количе-
ству посетителей, которые приходят в Исторический 
музей.
Все же не так часто в нашей стране мы обращаемся 
к «близкой» нам истории. Поэтому мы рассчитываем так-
же и на тех людей, для кого эта тема близка, как, напри-
мер, для меня. Эта выставка также должна быть интерес-
ной как для людей уже взрослого возраста, так и для моло-
дежи. Тем более мы изучили целевую аудиторию, и как 
раз эта группа и есть основные посетители музея — они 
составляют больше половины наших гостей.

В Государственном историческом музее (ГИМ) 
откроется выставка «Вокзалы и города. Архитектур-
ное наследие БАМа». Вчера гендиректор Алексей 
Левыкин рассказал о подготовке экспозиции.

первый 
микрофон

АЛЕКСЕЙ 
ЛЕВЫКИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ГОСУДАРСТВЕН
НОГО ИСТОРИЧЕС
КОГО МУЗЕЯ

громкое дело
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Луне с двумя обсерваториями. И конечно, ак-
тивное сотрудничество с Китаем, который вы-
рвался в лидеры «второй лунной гонки».
Научный руководитель китайской лунной про-
граммы — профессор Оуян Цзыюань, автори-
тетный геолог и химик-космолог, который на-
стаивает на разработке лунных запасов титана 
и гелия-3 как топлива для термоядерной энер-
гетики будущего, способной решить все энерге-
тические проблемы человечества. Надо ска-
зать, что добыча ископаемых на Луне в научном 
мире воспринимается по многим причинам 
как совершеннейшая фантастика. Но достиже-
ния Китая заставляют верить в невозможное…
Еще Феликс Дзержинский заметил, что полити-
ка пахнет нефтью, а нефть — политикой. Нель-
зя исключить, что в будущем политика будет 
пахнуть иначе — а именно термоядерным гели-
ем-3. Это просто золотое дно. Одна тонна ге-
лия-3 энергетически равна 20 миллионам тонн 
нефти. Россия, напомним, добывает 500 мил-
лионов тон нефти, а у Китая ее — кот наплакал. 
Однако большинство специалистов считают 
добычу гелия-3 в обозримые века нерентабель-
ной. По мнению многолетнего президента 
Международного проекта экспериментального 
термоядерного реактора ИТЭР, академика Ев-
гения Велихова, добывать гелий-3 на Луне — 
совершенный нонсенс, потому что сначала на-
до научиться его сжигать, а для этого необяза-
тельно лететь на Луну. Кроме того, самым пер-
спективным для термоядерного реактора 
топливом является водород, а его на Земле не-
мерено. Добыча даже небольшого количества 
гелия-3 на Луне потребует строительства руд-
ников такой площади, что их можно увидеть 
с Земли в простой бинокль. Такими немысли-
мыми ресурсами человечество, это ясно, как 
ночь в полнолуние, не располагает.
Но если на лунной геологии надо поставить 
крест, то какой еще интерес может вызвать у че-
ловечества Луна? Для того имеются веские объ-
ективные причины. Луна открывает широкие 
перспективы для науки, для исследования дале-
кого космоса. Лунные телескопы сумеют рас-
смотреть Вселенную гораздо лучше, чем зем-
ные телескопы. Не надо забывать, что астрофи-
зика и физика элементарных частиц — это са-
мый передовой край науки. Если мы не жалеем 
денег на Большой адронный коллайдер в Швей-
царии и на мегаускоритель NICA, старт которо-
му президент Путин дал в подмосковной Дубне, 
то и на Луне глупо экономить. К примеру, сен-

Предыдущий космический корабль Китая 
«Чанъэ-5» летал на Луну в 2020 году. Он устано-
вил флаг Китая и доставил на Землю 40 кило-
граммов лунного грунта. Последний раз образ-
цы реголита доставлялись на Землю полвека 
назад в ходе экспедиций американских астро-
навтов и советских луноходов. Однако китай-
ская лунная программа, принятая 25 лет на-
зад, — не повторение достижений конкурен-
тов, но качественно новый шаг в освоении 
спутника Земли.

Правильные шаги

Чанъэ в даосизме — имя богини Луны, которая 
после изгнания с Земли обречена на вечное 
одиночество и бессмертие. Как и в других об-
ластях, Китай придерживается стратегии пусть 
маленьких, но выверенных шагов. Согласно 
древней китайской мудрости, дорога длиной 
в 10 тысяч ли начинается с первого шага. Нето-
ропливо, но неотвратимо выполняется один 
этап освоения Луны за другим. Методично, без 
пропагандистского ажиотажа и суеты Китай 
идет к поставленной цели. 

20 лет назад тогдашний глава НАСА Майкл 
Гриффин сказал мне, что следующими людьми 
на Луне могут оказаться китайцы: «Если они за-
хотят осуществить лунную экспедицию, они 
сделают это. И они могут достичь Луны раньше, 
чем мы вернемся туда». Признаюсь, в тот мо-
мент прогноз показался мне беспочвенным. 
Скепсис не исчез даже после смелого заявления 
в 2007 году главной газеты Китая «Жэньминь 
жибао»: «Рано или поздно величественный 
красный пятизвездный флаг Китая будет уста-
новлен на Луне. Недалек тот день, когда мечта 
китайского народа сбудется». 
Цель Китая объявлена — первым создать оби-
таемый форпост на Луне. Пилотируемые поле-
ты намечены уже на 2030-е годы. В успех лун-
ной миссии заставляет верить то, что все пре-
дыдущие этапы программы были выполнены 
успешно. В 2007–2012 годах китайские аппара-
ты несколько раз облетели вокруг Луны, прове-
ряя различные траектории и выстраивая трех-
мерную топографическую карту спутника. На 
втором этапе впервые после советской «Лу-
ны-24» в 1976 году были выполнены мягкие по-
садки на Луну. Особый успех — первая в исто-
рии посадка на невидимую с Земли обратную 
сторону нашего спутника в 2019 году. Китай-
ские луноходы по приборному оснащению не 
уступали американским марсоходам «Спирит» 
и «Оппортьюнити».
Третий этап — доставка лунного грунта на Зем-
лю, он был реализован в 2020 году. Китай объ-
явил об открытии шестого минерала, который 
не содержался в советских и американских про-
бах реголита. Минерал получил поэтическое 
название «Камень Чанъэ». Не исключено, на 
корабле «Чанъэ-6» будет доставлен еще один 
минерал для богини Луны, который способен 
разбавить ее космическое одиночество. 
Четвертый этап — строительство лунной базы 
в районе южного полюса вместе с Россией — 
начнется в конце 2020-х годов. В проекте будут 
использованы российский аппарат «Луна-28» 
и тяжелая ракета класса «Ангара», которая про-
шла испытания на космодроме Восточный. 
Лунная база на первом этапе будет роботизиро-
ванной, затем начнутся совместные пилотиру-
емые полеты тайконавтов и космонавтов. 

Планы конкурентов

Имеются ли виды на Луну у США, которые во 
времена президента Кеннеди поставили перед 
всей нацией амбициозную цель обогнать в кос-
мосе СССР и отправить астронавтов на Луну? 
Мы больше знаем о космического масштаба 
американском внешнем долге, чем о космиче-
ских планах США. Разговоров о Луне и о Марсе 
много, но это как вилами на воде водить. На-
чиная с Буша-младшего, о Луне взахлеб говорят 
все президенты США, за исключением нынеш-
него Байдена. Даже такой земной и практич-
ный человек, как Трамп, строил лунные про-
граммы. Его проект назвали «Артемида», 
в честь богини Луны в древнегреческих мифах. 
Почти китайская Чанъэ, только кабинетная, 
без полета. Старт намечался на 2022 год, потом 
на 2025-й. Но теперь у политиков США иные 
хлопоты, «Артемида» дышит на ладан. Скорее 
Афродита вновь выйдет из морской пены, чем 
«Артемида» увидит лунные пейзажи.
Россия в 2027 и 2028 годах намерена провести 
запуск орбитального аппарата «Луна-26» и по-
садочной станции «Луна-27». Второй аппарат 
оснастят установкой для бурения лунного грун-
та. Российская лунная программа включает 
также создание корабля «Орел», строительство 
базового модуля окололунной станции. На 
2030–2035 годы намечена высадка космонав-
тов для установки элементов лунной базы. Тре-
тий этап — строительство посещаемой базы на 

Впервые в истории космонавтики китайский аппарат «Чанъэ-6» собрал на обратной стороне Луны образцы грунта и направился к Земле. 
Это очередной успех китайской лунной программы, который позволяет признать Поднебесную безоговорочным лидером «Второй лунной гонки» — целой серии 

современных лунных миссий ведущих космических держав. 

14 ноября 2023 года. Москва. Командир экипажа Юрий Чеботарев во время возобновления космического эксперимента по программе SIRIUS, моделирующего изоляцию экипажа при длительном полете в дальний космос

Почему китайцам так интересны исследования спутника Земли

Их любимый лунный трактор

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
Обозреватель

Полет в космос — 
это большой 
риск и нагрузки, 
которые 
не проходят 
бесследно

Поверхность Луны покрыта реголитом — смесью тонкой пыли и скалистых обломков, образую-
щихся в результате столкновений метеоритов с лунной поверхностью. Реголит покрывает поч-
ти всю Луну слоем от четырех до пяти метров. В некоторых районах высокогорья толщина 
слоя — до 15 метров. С точки зрения химического состава поверхность Луны состоит в основ-
ном из железа, серы, никеля, кальция и алюминия. Цвет поверхности Луны — темно-серый, 
до черного, с включениями крупных частиц, имеющих зеркальный блеск. Частицы грунта сли-
паются из-за отсутствия окисной пленки на их поверхности и высокой электризации. Кроме то-
го, лунная пыль поднимается вверх от ударных воздействий и хорошо прилипает к поверхно-
сти твердых тел, что доставляло много неудобств участникам американских экспедиций.

справка

В мире до сих пор немало сторонников теории «Лунного заговора». Согласно их версии, амери-
канцы на Луну никогда не высаживались. Якобы президент США Ричард Никсон отдал приказ 
о проведении операции по имитации полета астронавтов на Луну после того, как стало ясно, 
что технологии не позволяют обеспечить реальный пилотируемый полет к спутнику Земли. 
Для Соединенных Штатов было делом принципа выиграть «лунную гонку» у СССР, и ради этого 
они готовы были пойти на что угодно.
В обстановке строжайшей секретности к операции якобы были привлечены лучшие мастера 
Голливуда, в том числе режиссер Стэнли Кубрик, которые будто бы и сняли все необходимые 
сцены в специально построенном павильоне. Позднее американцы не раз доказательно опро-
вергали эту теорию, но она до сих пор жива.

кстати

Луна всегда волновала человечество. 
В греческой мифологии олицетворением 
Луны была богиня Селена. У древних гре-
ков Солнце и Луна считались одинаково 
могущественными. Селена была покрови-
телем женского. Считалось, что она обла-
дает способностью облегчать роды 
и вдохновлять любовь. Селена также счи-
талась способной маскировать реальность 
и внушать иллюзии. Среди других сил 
лунной волшебницы ценилась способ-
ность пробудить в человеке интуицию. Эта 
особенность, скорее всего, связана с ассо-
циацией ночи со снами. Она также могла 
быть вызвана тем, что Селена часто счита-
ется покровителем решений, которые по-
рой приходят к людям во сне, когда под-
сознание имеет возможность обрабаты-
вать информацию, которая не была созна-
тельно признана.

В ТЕМУ

сорный экран, которым пользуются 95 процен-
тов населения планеты, — недавнее внедрение 
в наш быт и результат экспериментов в никому 
не понятной физике элементарных частиц. 
Кроме того, Луна рассматривается в качестве 
промежуточной базы для межпланетных путе-
шествий, вроде базового лагеря альпинистов 
при восхождениях на гималайские вершины. 
Если учесть, что на Луну лететь неделю, а на 
ближайшую к нам планету Марс — девять меся-
цев, то без лунной колонии не обойтись. Это 
новая задача для космонавтики, которая значи-
тельно сложнее, чем орбитальная станция на 
околоземной орбите. Но ведь именно наша 
страна является мировым лидером в сооруже-
нии орбитальных станций. Почему бы не про-
должить хорошую традицию на Луне?
Стоит напомнить, что в Москве, в Институте 
медико-биологических проблем, продолжается 
эксперимент, который моделирует условия экс-
педиции на Луну для экипажа из шести человек 
сроком на один год. Эксперимент SIRIUS-23 — 
логическое продолжение эксперимента 
«Марс-500», который был проведен в ИМБП 
в 2010–2011 годах и имитировал условия поле-
та на Марс. Между этими экспериментами 
в космической медицине в России проведены 
и другие уникальные исследования, не имев-
шие аналогов в мировой науке.

Медицина — просто космос

Космическая медицина — область знаний, где 
Россия является безусловным лидером. У Рос-
сии наиболее обширный опыт длительных кос-
мических полетов, а наземные эксперименты, 

где не хватает лишь невесомости, пополняют 
запас фундаментальных знаний по длительно-
му пребыванию человека в изолированном 
и замкнутом пространстве. Врач ИМБП Вале-
рий Поляков — мировой рекордсмен по дли-
тельности полета — 438 суток. 
Имитационный модуль в ИМБП создан по пред-
ложению Сергея Королева  1960-х годах, и дру-
гого такого комплекса в мире не существует. 
SIRIUS (Scientifi c International research in Unique 
Terrestrial Statio) — это продуманная череда все 
более длительных имитаций космического по-
лета. Исследования настолько уникальны, что 
в стороне от них, несмотря на все санкции, не 
осталось американское НАСА. 
Полет в космос — это большой риск и запре-
дельные нагрузки, которые не проходят бес-
следно после возвращения на Землю. В космосе 
возможны обострения хронических заболева-
ний, которые дремлют в организме каждого 
человека. Наша космическая медицина разра-
ботала методику лечения многих недугов пря-
мо на борту орбитальной станции. Космиче-
ская аптечка, которая находится в багаже каж-
дого российского экипажа, — чудо медицины. 
И конечно, космонавтика — одна из актуаль-
ных областей применения телемедицины. Ди-
ректор Института медико-биологических про-
блем академик Олег Орлов — признанный 
в мире авторитет в области телемедицины. 
Кстати, о даосизме. Недавно в ИМБП начаты ис-
следования практик тибетских монахов, кото-
рые умеют погружаться в состояние анабиоза, 
что может быть очень важно и полезно во время 
длительных космических полетов. Эти работы 
возглавляет академик Святослав Медведев, 
правнук великого русского психиатра Влади-
мира Бехтерева и сын нейрофизиолога, акаде-
мика Натальи Бехтеревой. 
В эксперименте SIRIUS-23 участвуют шесть че-
ловек, как в «Марсе-500». На сей раз это четыре 
женщины и двое мужчин. Командир — Юрий 
Чеботарев, старший научный сотрудник Цен-
тра подготовки космонавтов. Бортинженер — 
пилот одной из авиакомпаний Анжелика Пар-
фенова. Поскольку упор в эксперименте дела-
ется на медицину, в экипаже два врача — Ксе-
ния Орлова и Рустам Зарипов. Еще одно кресло 
доверено Академии наук Белоруссии. Экспери-
мент моделирует основные этапы лунной экс-
педиции: перелет, высадка, управление лунохо-
дом. И конечно, психологическая изоляция, 

вокруг одни и те же лица. Строгий, как в пусты-
не, лимит на все ресурсы, включая воду. А также 
нештатные ситуации. В прежних эксперимен-
тах сценарий аварий был настолько реалистич-
ным, что экипаж не мог заподозрить спектакль. 
Станиславский бы позавидовал. 
Важное место в «лунных» экспериментах — ро-
бототехника. В XXI веке разгуливать по Луне 
без сложных роботов, как американские астро-
навты полвека назад, — время терять. И ника-
ких телефонных разговоров с семьей. Если ста-
нет невмоготу, любой в экипаже вправе выйти 
из эксперимента и отправиться домой. В этом 
случае он будет считаться «погибшим». Отряд 
не заметил потери бойца — остальные продол-
жают полет. Как сказано в американской клас-
сике, Боливар не выдержит двоих. 

Верить ли Мюнхгаузену?

Ну и вечный вопрос — имеется ли на Луне 
жизнь? Пока ни малейших следов. Но, как из-
вестно, на Луне дважды побывал ротмистр рус-
ской армии барон Иероним фон Мюнхгаузен, 
в правдивости рассказов которого сомневаться 
не приходится. Барон оставил подробное опи-
сание обитателей Луны: «Морды у них собачьи, 
глаза на кончике носа, на ночь их прикрывают 
языком, а на животе имеется дверца для хране-
ния вещей». Страшно? Как посмотреть. Если 
космонавтам и тайконавтам повстречается на 
Луне похожее на псину существо, это будет за-
мечательно. Потому что собака — лучший друг 
человека. Даже на Луне.
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Натали и Александр. Любовь 
гения «разберут по косточкам» 

Обсуждаемый, вознесенный 
до небес, выученный сто раз 
наизусть и все равно до сих 
пор так и не понятый до кон-
ца, «наше все» Александр Сер-
геевич написал и совершил 
так много всего, что кажется, 
прожил не 37 лет, а все те са-
мые двести с хвостиком, что 
в начале июня отмечала вся 
страна. Наша «скрепа», неве-
роятный, потрясающий, он 
входит в жизнь каждого в ран-
нем детстве — своим Лукомо-
рьем, златой цепью и котом 
ученым, сопровождает по 
жизни, рассказывая о любви 
и дружбе, делясь наукой стра-
сти нежной, параллельно — 
уча восхищаться природой 
и теми благами жизни, до ко-
торых можно дотянуться ру-
кой. С годами написанное им 
осмысливается иначе, ты не-
вольно задаешься вопросом, 
а мог ли 37-летний человек 
рассуждать так глубоко 
о столь серьезных вопросах? 
Но ты перечитываешь его раз 
за разом и только разводишь 
руками — да, мог. Гений, что 
с него возьмешь?! 
Снять сериал о Пушкине — од-
на из тех «затей», которая из-
начально ставит создателей 
продукта у расстрельной сте-
ны. Против них играет абсо-
лютно все. Первое — это тот 
непреложный факт, что Пуш-
кин у каждого — свой. 

Мы создаем его образ про се-
бя, наделяя его теми чертами, 
которые нам кажутся пуш-
кинскими, на самом деле не 
зная и только догадываясь, 
каким был его голос, был ли 
он порывист и быстр или с го-
дами чуть заматерел и замед-
лился. И на портретах он не-
много разный, как и его су-
пруга, Наталья Николаевна: 
самая красивая дама света на 
всех портретах прижизнен-

ной поры хороша собой, но 
все же изрядно отличается — 
сама от себя! Так что на спо-
койное отношение к сериалу 
рассчитывать точно не прихо-
дится. Более того, можно 
предположить, что наша 
склонная к агрессии публика 
выдаст вердикт этому произ-
ведению COSMOS studio, ре-
жиссеру-постановщику Вла-
димиру Щеголькову и коман-
де продюсеров заранее. 

Грустно, если это предполо-
жение окажется верным. Лю-
ди прекрасно понимали, что 
идут на риск... Но решили-та-
ки представить на суд публи-
ки историю любви Алексан-
дра Сергеевича и Натальи 
Николаевны. 
И вот это, пожалуй, самый уз-
кий момент. Ибо и в отноше-
нии этой личной истории 
единства между людьми нет, 
да и быть не может. Пушкини-

сты, цитируя Пушкина, ут-
верждают: свою Натали, Ма-
донну, он не просто любил, 
а обожал, и она была востор-
женно счастлива рядом. Есть, 
впрочем, и другое мнение: 
любил, но легко увлекался 
другими, высоко жену не ста-
вил. Третьи зашипят — Ната-
ли не без греха, не без пятен 
на репутации, и была история 
с царем, да и Дантес появился 
не просто так... Тени светских 

интриганов мелькают вокруг 
имен знаменитой пары с та-
кой навязчивой суетой, что 
голова идет кругом — ну не-
возможно разобраться, осо-
бенно спустя столько лет по-
сле событий, что стояло за от-
ношениями чистейшего об-
разца чистейшей прелести 
Натали и гения русской сло-
весности, а также бузотера, 
скандалиста и дуэлянта Алек-
сандра Сергеевича. 
Свою версию происходивше-
го и представят на суд зрите-
лей смельчаки-создатели, ак-
курат в юбилей гения объя-
вившие, что съемки заверше-
ны, и показавшие первый 
трейлер. Остается дождаться 
премьеры, которую, убежде-
на, будут смотреть все, разо-
брав по косточкам еще до по-
каза. Про сериал крайне мало 
что известно. Наталью Гонча-
рову играет Ксения Трей-
стер — она еще студенткой 
играла на сцене ведущих теа-
тров Москвы, а в Театре име-
ни Вахтангова блистательно 
дебютировала в роли Наташи 
Ростовой. В кино она играла 
в «Пищеблоке», втором сезоне 
хита «Мир! Дружба! Жвач-
ка!», а также исполнила роль 
Забавы в «Летучем корабле». 
Роль Пушкина отдана Алек-
сандру Зарядину — выпускни-
ку «Щепки», ученику Василия 
Бочкарева. Его вы вспомните 
как актера труппы «Содруже-
ство актеров Таганки». За по-
следние два года к его послуж-
ному списку добавились роли 
в «Утиной охоте» и «Варшав-
ской мелодии». Кроме того, 
Зарядин немало снимался 
в кино и участвовал в сериа-
лах. Кстати, в проекте «Ната-
ли и Александр» — 12 серий. 

Кадр из сериала «Натали и Александр» режиссера Владимира Щеголькова. Александр Зарядин в роли Александра Пушкина 
и Ксения Трейстер в роли Натали

новости

Сибирский Ронин
В Красноярском крае 
стартовали съемки сери-
ала «Ронин» с Дмитрием 
Паламарчуком в глав-
ной роли. Детективная 
история о сибирском по-
чтальоне, который всег-
да готов прийти на по-
мощь, пополнит новую 
линейку оригинальных 
проектов ТВ-3.
■
«Стражник» 
возвращается
Телеканал НТВ присту-
пил к съемкам второго 
сезона остросюжетного 
детектива «Стражник». 
Главный герой исто-
рии — спецназовец Ми-
хаил Царев. Он возвра-
щается в родной город 
в Мурманской области 
и спасает отца, началь-
ника Росгвардии, от об-
винений в коррупции... 
В ролях: Макар Запо-
рожский, Николай Козак 
и другие.
■
Семейная драма
На «Dомашнем» завер-
шились съемки 8-серий-
ной мелодрамы «Жен-
щина без опыта» с Анной 
Маликовой и Романом 
Перелыгиным. Домохо-
зяйка Татьяна узнает, 
что ее муж, чиновник 
мэрии Илья Климов, 
давно изменяет ей с се-
кретаршей. Он уходит 
к любовнице и просит 
Татьяну освободить его 
квартиру. Тане придется 
искать работу... 
■
Занозины — с нами!
START и СТС приступили 
к съемкам продолжения 
комедийного сериала 
«Против всех». К своим 
ролям вернулись Нико-
лай Добрынин, Алексан-
дра Урсуляк, Сергей Ла-
выгин и другие.

К 225-летию 
Александра 
Пушкина о нем 
сняли немало 
прекрасных 
программ. 
Первый сериал 
о нем пока за-
числен в список 
самых ожидае-
мых премьер бу-
дущего сезона. 

проект 

Калимба победила 
бессонницу 

Как поклонница психологических 
триллеров, «Калимбу» я ждала с при-
дыханием. Все, от загадочного назва-
ния до перечисления задействован-
ных в проекте актеров, распаляло ин-
терес, и пронзительный взгляд Федора 
Бондарчука с рекламы сериала в сети 
преследовал меня недели две, не 
меньше. Но что же на деле? Воистину, 
завышенные ожидания — это боль. 

...Психиатр Мещерский (Бондарчук), судя по всему стра-
дающий начальной стадией болезни Альцгеймера, запи-
рает в своем хитро оборудованном доме группу товари-
щей. У каждого из них есть за душой некий грех, и все эти 
люди перекрестно связаны друг с другом: половина участ-
ников странного эксперимента — жертвы другой полови-
ны участников. Абьюз и предательство, сломавшее жизнь 
изнасилование, авария, сделавшая другого человека ин-
валидом, — из этих постепенно раскрывающихся карт 
и складывается странный образ отношений, разобрать 
которые под силу только странному 
психиатру Мещерскому. Да только 
что-то пошло не так: его самого похи-
щает психопат-убивец в исполнении 
Сергея Гармаша. Кстати, не могла от-
делаться от ощущения, что в смысле 
игры между маньяком и Геной из «Че-
бурашки» нет практически никакой 
разницы, ну да ладно. В общем, экспе-
римент проваливается. Его жертвы 
сначала гибнут по одному, ну а по-
том... Впрочем, обойдемся все же без 
спойлеров, тем более, чтобы понять, 
что с сериалом не так, они не нужны. 
Неблагодарное это дело — перему-
дрить. Сначала умираешь от того, как 
медленно все развивается, потом — от мелких, но раздра-
жающих нестыковок и неправдоподобия деталей. Пре-
красная Лиза Шакира играет натурально все, кроме глав-
ной сцены — ее раскаяния: оно сыграно деревянно. Чу-
десная Алена Михайлова перебирает с заиканием, кото-
рым страдает ее героиня. Прекрасная актриса Юлия 
Волкова берет зрителей то ли за душу, то ли за горло дрем-
лющей в ее Татьяне агрессией. И все бы хорошо, но глуби-
ны ее трагедии не ощущаешь, а потому и посочувствовать 
полностью, «до дна», не можешь — она «сносит» и пугает 
экстремумами своего характера, а проникновенное «сло-
во» о том, как она устала ненавидеть обидчика, очень ско-
ро тухнет — ужель та самая Татьяна, ронявшая на грудь 
героини Алены слезы, готова ее же и придушить?! 
Гламурного ублюдка, предавшего героиню Михайловой, 
играет Сергей Горошко. Его героя тоже несет по кочкам, 
и как-то не верится, честно говоря, в то, что в нем про-
скальзывает человечность и тень раскаяния. Альфонс, 
съевший собаку на обмане, он прост и линеен, но, когда 
в образ вносится подобие человеческого, все рассыпает-
ся, и в кадре видишь интеллигента, пытавшегося сыграть 
Дьявола. После блистательно сыгранного Горшка в «Ко-
роле и Шуте» бледен тут и Константин Плотников...
Впрочем, может, дело не в недопрописанных ролях, а в не-
кой дубовости режиссуры, да простит меня Нурбек Эген? 
Очень может быть. Именно этим можно объяснить, от-
чего психологизм в сериале вдруг оборачивается пароди-
ей. А где она — уже не страшно. И просто хочется спать... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Сегодня информации по сериалам столько, что вместить ее в рамки газетной полосы не представляется возможным. Из последнего: показ эксклюзивных 
материалов из исторического детектива «Плевако» стал украшением одного из вечеров Петербургского международного экономического форума. 
Ждем, дабы оценить! Ну а пока — отчасти сенсация: Александр Сергеевич Пушкин, не стареющий в свои 225 лет, тоже станет героем сериала! 

История проста: городок 
Неясный, автоматы, два пацана
Среди летнего буйства сери-
алов для онлайн-платформ 
внимания стоит криминаль-
ная комедия «На автомате» 
режиссера Бориса Акопова. 
Этот 8-серийный проект на-
чал выходить на Wink.ru 
и «Кинопоиске».

Вспомните самые громкие 
криминальные драмеди по-
следних лет. Выделите наибо-
лее полюбившиеся элементы. 
Соедините, хорошенько пере-
мешайте, затем скомпонуйте 
так, чтобы получилась новая 
форма. Кажется, примерно 
так создавался сериал «На ав-
томате». Не стану перечислять 
все личные ассоциации, ведь 
у каждого они свои, но упомя-
ну «Большую поэзию» Алек-
сандра Лунгина и «Транс» Дэн-
ни Бойла... 
Разберем проект на составля-
ющие. Для молодого режиссе-
ра Бориса Акопова (который 
пришел в кино из балета), лау-
реата множества кинофести-
валей (фильмы «Бык», 2019, 
«Кэт», 2022), это первый сери-
ал. Для начинающего актера 
Славы Копейкина (Турбо из 
«Слова пацана: Кровь на ас-
фальте», 2023) — первая глав-
ная роль, безработный поэт 
Рома. Младшего брата Женю 
играет Денис Косиков. В ак-
терском ансамбле: Алексан-
дра Урсуляк, Иван Добронра-
вов, Максим Стоянов, Нико-
лай Шрайбер и другие.
— «На автомате» — самый 
сложный мой проект, — отме-
чает режиссер Борис Ако-
пов. — Мне казалось, что на 
основе этого материала мож-
но поиронизировать над са-
мым, наверное, популярным 
у нас жанром — криминаль-
ной комедией. И мне как раз 
хотелось как-то деконструи-
ровать его.
По сюжету в усредненном 
провинциальном городке Не-

ясный, который снимали 
в Астраханской области, про-
исходят вполне реалистич-
ные, но при этом невероятные 
события: два подростка, нат-
кнувшись на склад с оружием, 
решают продать его в даркне-
те, чтобы рассчитаться со все-
ми долгами сразу. Это собы-
тие запускает цепочку при-
ключений на выживание, 
в которой задействованы 
мать мальчиков, хозяин лом-
барда, тату-мастер и много 
кто еще.
Но тем, кого привлекают ис-
ключительно погони и драки 
с перестрелками, все же луч-
ше поискать на вечер другой 
сериал. Ведь «На автомате» — 
кино не только о попытках 
продать автоматы, но скорее 
о том, как перестать жить, не 
замечая жизни, «на автома-
те». Вот Рома читает со сцены 
стихи так, будто и в наши дни 
ему могли бы внимать, как не-
когда Маяковскому, прекло-

няться, как перед Бродским, 
который снится парню. Вот 
врач скорой помощи, мать-
одиночка Светлана, глядит на 
незапланированного пациен-
та как на «героя своего рома-
на». И в этом столько узнавае-
мого, достоверного, но вместе 
с тем и почти сказочного.
— Это криминальная коме-
дия, но мой персонаж, как 
и его брат, с криминалом не 
связаны. Они случайно при-
касаются к этому миру, найдя 
автоматы, — поясняет актер 
Слава Копейкин. — Эта исто-
рия не о каких-то крутых па-
цанах, которые знают жизнь, 
они ничего не знают. Места-
ми это комедия положений.
Кажется, это кино и о взросле-
нии, о расстановке приорите-
тов, об обретении внутренней 
опоры, силы. Безусловно, «На 
автомате» — лента приклю-
ченческая и веселая. Похожа 
на анекдот про людей, состав-
ляющих две стороны одной 
медали: братья — витающий 
в облаках и приземленный; 
бандиты — эмоциональный 
и сдержанный; а еще хоро-
ший и плохой полицейские... 
Пирожки на допросе, магнит 
на счетчике, провалившаяся 
крыша — все не вовремя, но 
так кстати, все случайности, 
которые неслучайны. И вот 
следишь взглядом за тем, как 
меняются картинки на экра-
не, какой комплекс воспоми-
наний и впечатлений они за-
трагивают, и понимаешь: 
жизнь — непредсказуемая, но 
интересная штука, которую 
обязательно нужно пройти до 
конца, как и «На автомате». 
Ведь никогда не знаешь, что 
подготовили для тебя в следу-
ющей сцене. И не факт, что 
финал будет счастливым, но 
почти наверняка согреваю-
щим сердце, ведь, что ни го-
вори, режиссер любит своих 
героев. 

От первого до последнего звонка — 
как выбрать школу и не прогадать
В онлайн-кинотеатре «Иви» 
вышел сериал «Первый 
класс» Светланы Самоши-
ной. Сюжет драмеди закру-
чен вокруг новой престиж-
ной школы «Культурное на-
следие», куда хотят пристро-
ить детей три подруги.

Есть такая шутка. Выпускни-
ки после 11-го класса думают, 
что никогда не вернутся в это 
учебное заведение. Но до-
вольно скоро им предстоит 
привести туда своих детей 
в первый класс. А затем много 
лет: родительские собрания, 
утренники, субботники и про-
чие мероприятия... 
История сериала «Первый 
класс» разворачивается 
в Санкт-Петербурге. Три под-
руги вынуждены бороться за 
единственное место в школе, 
которую скоро откроют. 
У каждой свои причины по-
ставить на кон даже дружбу. 
Подрабатывающая в баре пи-
сательница Таня (Марина Ва-
сильева) хочет, чтобы ее доч-
ка осталась в городе на Неве 
в пику бывшему мужу Денису 
(Никита Ефремов). Практику-
ющая йогу красавица Лена 
(Аня Чиповская) стремится, 
чтобы сын ее мужа Бориса 
(Ростислав Бершауэр) от пер-
вого брака чаще оставался 
с матерью и не мешал строить 
семью. Сотрудница городско-
го комитета по культуре и об-
разованию Аня (Юлия Хлыни-
на) воспринимает возможное 
зачисление дочери в «Куль-
турное наследие» как послед-
ний шанс дать ей светлое бу-
дущее, которое муж Саша (Ар-
тем Быстров) дать ребенку не 
в состоянии. Вот и получает-
ся, что сами дети с их желани-
ями, стремлениями и интере-
сами где-то в стороне. Ведь 
родителям виднее.
Параллельно теме отношений 
матерей с детьми и их отцами 

раскручивается коррупцион-
ная схема, выстроенная во-
круг здания, где заработает 
«Культурное наследие». Вновь 
назначенная начальница ко-
митета по культуре и образо-
ванию Вика (Елена Лядова) 
должна реализовать бюджет, 
выделенный на строитель-
ство школы, и сделать это так, 
чтобы никто в накладе не 
остался. Директор школы 
(Михаил Тройник) самоволь-
но распоряжается чужими 
средствами, надеясь таким 
образом подняться не только 
в собственных глазах. И все 
это как-то неприятно, не чи-
сто на руку. Но, глядя на этих 
героев, понимаешь, что почти 
все люди — большие дети, ко-
торые хотят, чтобы их просто 
любили и для этого готовы на 
все. И что стоит помнить: если 
идешь не по той дороге, то 
и придешь не туда, куда хотел.

Сериал «Первый класс» смо-
трится легко, хотя повороты 
сюжета и предсказуемы. Там 
много всего: супружеские из-
мены, отношения с деньгами, 
использование служебных 
полномочий в личных целях, 
стремление к самореализа-
ции, вопросы воспитания де-
тей и инфантильность взрос-
лых... Все как в жизни, где на 
фоне мелких событий разво-
рачиваются большие драмы. 
Однако, вероятно, за счет 
жанра, глубокого погружения 
в темы нет, а чистым развле-
чением считать этот проект 
не стоит.
Довольно размытый финал, 
скорее, разочаровывает, чем 
вдохновляет. Но досмотреть 
как минимум любопытно.
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КОНСТАНТИН ЭРНСТ 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ПЕРВОГО КАНАЛА 

Россияне хорошо знают Пуш-
кина. Порой кажется, что они 
лично были с ним знакомы. 
Критиковать нас будут в лю-
бом случае, какой бы образ мы 
ни воплотили.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Актеры, которые сыграли 
главные роли, сначала 
пробовались на других 
персонажей. Так, Слава 
Копейкин мог бы сыграть 
друга братьев Игорька. 
Денис Косиков — стар-
шего брата Рому. Но ре-
жиссер Борис Акопов от-
стоял свое видение, что 
эту роль должен испол-
нить Слава. А Денис сы-
грает младшего Женю. 
Добавим, яркий штрих 
к портрету Ромы, винтаж-
ные значки, которыми 
украшена куртка героя, — 
неслучайная случайность. 
Их нашел на даче сын ху-
дожницы по костюмам 
Кшыси Митрохович.

кстати
СВЕТЛАНА САМОШИНА
РЕЖИССЕР

Хочется, чтобы зрители узна-
ли в наших героях себя и захо-
тели не повторять их ошибок. 
Ведь в погоне за успехом мы 
часто забываем о чем-то бо-
лее важном. Надеюсь, что 
у нас получилось рассказать 
историю, которую зрители по-
смотрят с улыбкой!

МАРИНА ВАСИЛЬЕВА
АКТРИСА

«Первый класс» заставляет 
задуматься, на что ты готов 
пойти ради успеха, чем мо-
жешь пожертвовать ради это-
го и будет ли оно того стоить.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Кадр из сериала «Первый класс» (2024), слева направо: три подруги — Таня (Марина 
Васильева), Аня (Юлия Хлынина), Лена (Аня Чиповская) думают, как устроить детей в школу
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точка Сегодня точку в номере ставит студентка, промоутер Ксения Горохова. Она предлагает москвичам выбрать фирменные ароматы для городских поликлиник. Пави-
льон, где можно опробовать все варианты, разместили на Тверском бульваре. Еще один установлен рядом со станцией метро «Трубная». Парфюмерные композиции 
спрятаны под стеклянными колпаками. На выбор несколько вариантов, но каждый из них не должен быть ярко выраженным. Из пяти ароматов два имеют сладкие 
оттенки, еще два — растительные компоненты. Пока самые популярные, по словам Ксении, — цветочный с лавандой и зеленая трава. Их выбирают чаще всего. Го-
лосование официально еще не стартовало, горожанам просто предлагают идеи для улучшения атмосферы в больницах. Ранее фирменные ароматы уже присвоили 
нескольким линиям метро и другим транспортным объектам. На них пахнет зеленым чаем, белыми пионами и бобами тонка. Фото: Наталья Феоктистова

Утвердили монетный устав, 
родился известный хоккеист
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1899 год.В России ут-
вержден Монетный устав, 
завершение финансовой 
реформы С. Ю. Витте.

1919 год.В Советской Рос-
сии учрежден Государ-
ственный гидрологический 
институт.

1920 год.Совнарком 
РСФСР образовал Всерос-
сийскую чрезвычайную ко-
миссию по ликвидации 
безграмотности (ликбез). 
Комиссия взяла под свой 
контроль организацию кур-
сов ликбеза, подготовку 
педагогов, издание учеб-
ной литературы. 

1945 год.Родилась Ната-
лья Селезнева, советская 
и российская актриса теа-
тра и кино, народная ар-
тистка РФ. Снималась 
в фильмах «Операция «Ы» 
и другие приключения Шу-

рика» (1965), «Приключе-
ния желтого чемоданчика» 
(1970), «Иван Васильевич 
меняет профессию» (1973).

1953 год.По обвинению 
в шпионаже в пользу СССР 
казнены американские 
коммунисты, супруги Юли-
ус и Этель Розенберг.

1958 год.Родился Сергей 
Макаров, советский хокке-
ист, двукратный олимпий-
ский чемпион, 8-кратный 
чемпион мира, 10-кратный 
чемпион Европы. Входил 
в сильнейшую «пятерку Ла-
рионова» (первая пятерка 
сборной СССР по хоккею 
с шайбой).

1999 год.В Болонье (Ита-
лия) была принята Декла-
рация о создании общеев-
ропейского пространства 
высшего образования (Бо-
лонская декларация).

2006 год.В Женеве откры-
лась первая сессия Совета 
ООН по правам человека.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Изменения 
неминуемы

На днях были опубликованы результа-
ты нескольких международных иссле-
дований, касающихся нового поколе-
ния Z (1997–2012 годы рождения). 
Оно занимает все большее место 
в экономике. Выяснилось, что пода-
вляющее большинство молодых спе-
циалистов обращают внимание не на 
систему финансовых бонусов и других 
поощрений, а на корпоративные цен-

ности. Но гораздо любопытнее не этот факт, а то, какие 
именно ценности выбирает молодежь. Так, на первом ме-
сте — забота об экологии и то, что предприятие не несет 
вреда окружающей среде. И пусть первая мысль, что та-
кой выбор — дань обсуждаемым трендам, все же это не 
совсем так. У молодых инженеров, промышленников яв-
но другой взгляд на свою деятельность — они нацелены 
не только на получение результатов и поднятие прибыли 
любой ценой, но и на то, чтобы минимизировать послед-
ствия работы все новых производств. Такая тенденция, 
думаю, только в плюс, ведь она спо-
собствует созиданию без разрушения.
Есть и более приземленные потребно-
сти. Так, поколение Z ценит соблюде-
ние баланса между работой и жизнью 
и гибридный график. Вполне ожидае-
мо, ведь как раз на годы учебы моло-
дых специалистов пришлась панде-
мия с удаленкой и, как следствие, 
осознание того, что выполнять свои 
функции из дома можно столь же эф-
фективно, как и в офисе. И руководи-
тели компании это подтверждают, от-
мечая, что продуктивность даже по-
вышается — не растягивая задачи на 
весь офисный день, «удаленщики» бе-
режнее относятся ко времени и не устают от «досижива-
ния» часов после выполненной работы. К тому же часто 
это родители с маленькими детьми, и такие условия рабо-
ты важны еще и потому, что позволяют больше занимать-
ся воспитанием, а не перекладывать ответственность на 
воспитательниц. Тут сказывается и личный опыт взросле-
ния — как раз нынешние зумеры и росли в условиях, ког-
да родители были заняты бесконечной работой, остава-
лись сверхурочно, и хорошо помнят, как тяжело было бес-
конечно ждать маму и вынужденно оставаться на прод-
ленках. 
О желании работать гибридно порой говорят с пренебре-
жением: мол, молодежь обленилась, все же я уверена, что 
лень здесь совсем ни при чем. Просто очень важно, чтобы 
сил и времени хватало не только на трудовые подвиги, но 
и на свою собственную жизнь. Счастливый человек уж 
точно готов работать не меньше и заинтересованно и ка-
чественно выполнять свои задачи. Кстати, к следующему 
году доля сотрудников из поколений зумеров и миллени-
алов составит 75 процентов. Что ж, изменения неминуе-
мы, и компаниям явно придется подходить к формули-
ровке корпоративных ценностей не формально, а искрен-
не заботясь не только о результатах, но и о людях. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Неоконченное 
высшее образование
хотят вернуть. 
И как вам?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ

Эта инициатива будет в прин-
ципе полезна для молодых лю-
дей, которые получили базо-
вые знания в своей отрасли 
и хотят начать развиваться 
уже как практики. Конечно, 
нужно учитывать, что такая 
идея будет полезна для тех, кто 
учится не на технических или 
научных специальностях. На-
пример, врачи должны полу-
чить полное высшее, чтобы 
быть профессионалами в сво-
ем деле, тут без знаний и дета-
лей никак не обойтись. Обу-
ченного не до конца врача до 
пациентов не допустят. А если 
речь идет о социологах или 
журналистах, то тут вполне 
достаточно двух-трех лет, 
а дальше можно смело идти 
работать. Дело в том, что 
сложность наук разная: одним 
достаточно базовых знаний 
и насмотренности, а другим 
нужны профильные тонкости. 
Поэтому для таких простых 
специальностей неполное 
высшее вполне допустимо. 

АНДРЕЙ ЛУКУТИН 
ЧЛЕН МОСКОВСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЫ ПО ОБРАЗОВАНИЮ

Мне кажется, что у такой ини-
циативы есть много подвод-

ных камней. Я не понимаю, 
в чем сложность полноценно 
доучиться, окончить вуз и по-
лучить диплом. Практика не-
оконченного высшего образо-
вания была и раньше, но меж-
ду человеком, который окон-
чил вуз и который не сделал 
этого, всегда будет целая про-
пасть. У работодателя, конеч-
но же, в приоритете будет бо-
лее квалифицированный спе-
циалист. В наше время для ре-
бят открывается большое 
количество возможностей: 
образование можно получать 
как в очном формате, так 
и в дистанционном. Поэтому 
лучше окончить учебу и толь-
ко потом уже искать работу. 

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО РОДИТЕЛЬСКОГО 
КОМИТЕТА

Если посмотреть на полемику 
последних лет, можно уви-
деть, что многие не понима-
ют, как можно строить карье-
ру, не окончив вуз. Но акту-
альная статистика говорит 
о том, что большинство сту-
дентов зачастую не уверены 
в своем выборе и не знают, 
куда им двигаться дальше. По-
чему бы не дать им возмож-
ность проучиться несколько 
лет, а потом попробовать себя 
в профессии, чтобы не разоча-
роваться в ней по окончании 
вуза? Ну а после того как мо-
лодые люди поработают, то 
поймут, чего хотят от жизни, 
и смогут скорректировать 

В Государственной думе предложили вернуть понятие неоконченное или неполное 
высшее образование, как это было в Советском Союзе. Это хотят сделать для того, 
чтобы в будущем недоучившиеся студенты могли вернуться в вуз или без проблем 
найти работу. Сейчас же нет подобных гарантий для таких студентов. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

свое направление и, напри-
мер, при необходимости 
перей ти на другую специаль-
ность. Те, кого не устраивает 
такой вариант, могут также 
пойти на заочное или вечер-
нее обучение, потому что в та-
ком случае есть вариант сразу 
отправиться искать работу 
и даже устроиться по профес-
сии. К тому же такие молодые 
люди, которые вернулись 
в вуз после перерыва, прихо-
дят с конкретным запросом 
и уже знают, для чего им нуж-
ны эти знания. А это важно 
для каждого студента. 

НАТАЛЬЯ ИСКРА 
ДЕТСКИЙ И СЕМЕЙНЫЙ ПСИХОЛОГ

Россия — страна, которая 
ориентирована на получение 
высшего образования. Сейчас 
в эту сферу вкладывают много 
средств, чтобы подростки 
могли со временем стать пол-
ноценными специалистами. 
И я не понимаю, какой смысл 
в инициативе возвращения 
неполного высшего образова-
ния. Во многих семьях, если 
ребенок не получил диплом 
института, это становится на-
стоящей трагедией для роди-
телей. Они начинают ощу-
щать, что недодали ребенку 
образования. Конечно, это не 
совсем правда. Можно реали-
зовать себя и без высшего об-
разования. Другое дело, что 
«вышка» открывает много 
возможностей и большой вы-
бор специальностей. Человек 
с дипломом имеет преимуще-
ство перед остальными при 
приеме на работу. Кроме того, 
у многих студентов может 
сильно снизиться мотивация 
к обучению, когда они увидят, 
как их однокурсники бросают 
вуз, следовательно, есть риск 
того, что доучиваться потом 
они не станут.

Герои писателя шли на смерть 
ради сохранения чести
19 июня 1924 года родился 
Василь Быков. В нынешнем 
году отмечаются вековые 
юбилеи многих писателей-
фронтовиков: Василя Быко-
ва, Юрия Бондарева, Виктора 
Астафьева, Бориса Василье-
ва. АСПИР — Ассоциация со-
юзов писателей и издателей 
России — объявила 2024 год 
Годом лейтенантской прозы.

Лейтенантская проза была 
литературным гимном перво-
му постреволюционному по-
колению, ушедшему на фронт 
со школьной скамьи. С одной 
стороны, внимание к их про-
изведениям — дань памяти. 
С другой — сегодняшние со-
бытия заставляют проводить 
определенные параллели. Во-
енная тема вновь становится 
актуальной для нашей лите-
ратуры. В СССР проза заявила 
о себе в годы хрущевской от-
тепели. Писателям-фронто-
викам удалось органично со-
единить тему взросления 
и юношеских переживаний 
героев с жестокими буднями 
войны, показать, что и на во-
йне есть место светлым меч-
там о любви, правде, смысле 
жизни и справедливости. Это 
была героическая, горькая 
и честная литература. Лиде-
ром лейтенантской прозы 
по праву считается Василь 
Быков. Повести «Третья раке-
та», «Альпийская баллада», 
«Мерт вым не больно», «Сот-
ников», «Пойти и не вернуть-
ся» он писал на белорусском 
языке, а потом переводил на 
русский. Всемирная слава 
пришла к нему как к русскому 
писателю. В своих произведе-
ниях Быков всегда разделял 
героев на тех, кто воевал, 
и тех, кто надзирал и наказы-
вал. В изначальном недове-
рии к человеку он видел по-
рок советской системы, и это 
чувство тоже питало его твор-
чество. 
Быков попал на фронт в 1942 
году. После окончания Сара-
товского пехотного училища 
получил звание младшего лей-
тенанта и воевал до Победы. 
Был два раза ранен. Демоби-
лизовался из армии в 1955 го-
ду, поселился в Гродно. 
В годы СССР Василь Быков 
был увенчан всеми мыслимы-
ми государственными и лите-

ратурными наградами. Он по 
праву считался классиком бе-
лорусской литературы, а по-
тому цензурные рамки для 
него были несколько расши-
рены. Так, к примеру, в по-
вести «Сотников», по сюжету 
которой режиссер Лариса Ше-
питько позже сняла знамени-
тый фильм «Восхождение», 
отчетливо звучат евангель-
ские мотивы. На первый 
взгляд слабый, не приспосо-
бленный к фронтовому быту 
Сотников, в сущности, повто-
ряет путь Иисуса Христа на 
Голгофу, тогда как опытный, 
понимающий реалии войны 

партизан Рыбак — путь Иуды. 
Эта переведенная на многие 
языки повесть показала, как 
близость смерти меняет вну-
тренний мир человека, дела-
ет его героем и мучеником 
или подлецом и предателем. 
Симпатии писателя всегда 
были на стороне простых 
«чернорабочих войны». В них 
Василь Быков видел неодоли-
мую силу и победительную 
жертвенность народа. Иван 
из романтической (о любви 
русского военнопленного 
и итальянки) повести «Аль-
пийская баллада» даже в са-
мых безжалостных обстоя-
тельствах не потерял воли 
и мужества: «Уже в плену, где 
некому было ни вдохновлять 
на героические подвиги, ни 
награждать, где за малейшее 
неповиновение платили жиз-
нью, в нем как-то сами собой 
проявились дух непокорства, 
дерзость и упрямство. Тут он 
увидел подноготную фашиз-
ма и, видно, впервые понял, 
что смерть — не самая худшая 
из всех бед на войне». 
На «поле» лейтенантской про-
зы Василь Быков возделывал 
свою персональную «грядку»: 
его героями были люди, иду-
щие на смерть ради сохране-
ния достоинства и чести. Ради 
того, чтобы, несмотря ни на 
что, оставаться людьми. 
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

22 декабря 1983 года. Народный писатель Белорусской ССР 
Василь Владимирович Быков у себя дома в Минске

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Заработок. Т. (901) 720-95-77

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Работа и образование

Коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю квартиру, дачу срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35

Недвижимость

досье
Василь Владимирович 
Быков (1924–2003) — 
писатель, участник Вели-
кой Отечественной вой-
ны. Герой Социалистиче-
ского Труда. С детства 
увлекался рисованием. 
Учился на скульптурном 
отделении Витебского 
художественного учили-
ща. Печатался с 1947 го-
да. Известность Быкову 
принесла повесть 
«Третья ракета» (1961). 
По многим его произве-
дениям снимали фильмы 
и ставили спектакли.

ЕВ
ГЕ
Н
И
Й

 К
ОК
ТЫ

Ш
/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ


